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Las encíclicas papales, guía de su oferta _ socialcristiana 

Apoyan al PDM "la Iglesia y 
los grupos de oración": De la Torre 
E~pone su propuesta Rosendo de la 

Torre, candidato a la gubernatura 

Entre sus propuestas están la eliminación de "materias, 
prostitucióqy homosemalidad", 

· que en Querétaro "hay cada media cuadra" 

Así define a los partidos políticos más importantes: el PRI, 
autoritario,hamanchadoconsanSrealpaís;elPANhacohabitado 
con los priístas y comparte su política "neo liberal , de capitalismo 
salvaje"; el PRD no es más que "izquierda priísta", y el PT fue 
"brazo político del presidente Salinas". 

Afirma que 1'a autoridad moral del PDM está "respaldada por 
sus 19 años en el palenque político". Su principal oferta se 
sustenta en la doctrina social· cristiana y mantiene como su 
fuente de inspiración políticaJas encíclinas del Papa, afirma. 
Pese a éso, en 1994 no aumentó sus votos porque erróneamente 
se quitó de su logo "el gallo colorado". . 

Por José Armando Noguerón S. 

PRD: denuevq. tres precanclidatos 
a la gubematura; decidirá el CEN 

Guadalupe Segovia, José Lub Elizalde y Carlos Saint Martín 

TEATRO 

Aquí, en su faceta de actor, el 
museógrafo Manuel Oropeu, en la 
obra El alma se nos fae al cielb, m El 
Mitote. (Foto de .Jesús Flores · Lara) 

7 millones 681 
mil 747 pesos, tope 
de gastos de campaña 
para la gubematura 

712 mil '7H ciudadan0s podrán 
concunir a 181! moas el 6 de julio. 
De eDos, 331 mil ·394 Wvell ea el 
municipio de Querétaro. En San 
Joaq11ÍD se u'bican apenas 3 mil 
638 electores 

Los partidos: ¿qué 
proponen? ¿en qué 
se parecen? ¿en qué 
son diferentes? 
Todos identifican a la seguridad 
pública, el combate a la co""P
ción, la vivienda, el empleo, la 
educación, la salud y el medio 
ambiente, como las prioridades. 
Entre las propuestas singulares 
están: el PAN propone "demo
cratizar" el derecho de huelga; el 

.. PC propone crear "la Secretaría 
d~ la Mujer" y elevar a rango 
constitucional el derecho a la · 
preferencia sexual 

Por lván Hernández 

LacarrendeRojasZeCina,deloces 
yde sombras+ LeónBemández o 
Maccise Chemor para la presi-

. denda municipal +El resbalón de. ' 
Loyola Vera+ Frente perredista + 
Frente panista 
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Comunidad 
+Tú, yo y la imagen 

EduardoMendoza Zaragoza 

La iaaie• es una madeja tejida de 
pensamientoa. El pensamiento refleja la idea 
que tenemos de nosotros mismos. 
Cada uno de nosotros, para podemos mover 

en el mJ10do de las fonnas, necesitamos de 
imágenes, tanto de nosotros mismos como 
de las demás personas y del mundo que nos 
rodea. 
La imagen es el puente de la verdad, mas no 

es la verdad.: La imagen. en otras palabras, es 
el concepto que tenemos de las cqsas_, pero 
no es las cosas. 
En nuestra vida cotidiana las cosas empiezan 

acomplicaniecuandoconfundimoslarealidad 
con la imagen. F.s importante damos cuenta 
que la imagen que ten~os de nosotros sólo 
nos refleja, pero no expresa lo que realmente 
~mos. 

Cuando yo me concibo como infeliz, como 
· feo o bonito; como e:xit.oso o frustrado, estoy 

solamente proyectandC? una limitación que 
yo mismo me impongo. F.n ~caso, yo soy 
la imagen y la imagen soy yo. Quedo reducido 
soloaunamadejadepensamientosyperdido 
de mi propia naturaleza. 

Cuando yo o tú nos relacionamos en esta 
formatanreduccionista,qucdamosreducidos 
ala limitación de la propiamente,ydificilmente 
nos abrimos a la trascendencia. 

~~ve' .sE' At:.AB~N 

Los HO/t/OJEXVALE'S EN 

CA "A NE fJIA fJ 
l u A 'O ((. A ·,, 

El corrro Sl'manal 

Editorial 
La mujer y los 

cambios culturales 
F.n todo el país, y demuyvari~fonnas, 
el 8 de marzo se reflexionó sobre· la 
presencia y el papel de la mujer en el 
mundo contemporáneo. Desde foros de 
debate alentados por · académicos y 
feministas hasta movilizaciones en tomo 
a heroínas de nuestra historia, lo cierto es 
que el tema se h~ vuelto imprescindible. 

Y lo es no sólo porque las mujeres 
representen la mitad de la población y 
haya quienes enfaticen en su incursión 
en la vida productiva o en los quehaceres 
políticos, sino por l~ efectos que se 
derivarán de la ocupación de espacios en 
losámbitosdedecisiónydecompetencia. 

Mientras tanto, asistimos al 
debilitamiento del . modelo de familia 
nuclear, tradicional, y ca~díáaumentan 
los "hogares sin pldre"•. Más de tres 
millones de hogares-de los 17 millones 
que hay en el país-- son jefaturados por 
mujeres; y en estos tres millones de 
hogaresresiden por lo menos 1 O millones 

· de mexicanos. 
A partir dt ello es pertinente 

preguntamos: ¿qué cambios culturales y 
políticos experimentará la sociedad 
mexicana a partir de la recomposición del 
modelo faTPiliar que hoy estamos 
viviendo? 

Sucede entonces que nuestra realidad está 
construída por reflejos de la realidad, lo 
cual dificuf ta el acceso a la verdad 

Nu.estras relaciones cotidianas se 
convierten en unjqego de imágenes, o en un 
juego de mentes limitadas, guiadas por las 

.. <Warlencias. Esdecir,nos guiamos por/oque 

Habitantes de San Juan Buenaventura piden al 
gobernador Enrique Bl):fgos se·realicen obras 
que en los informes aparecen como concluídas 

parece ser y, muy infrecuentemente, por lo . · · Señor director: Le solicitamos la publicación 
que es. de esta carta, dirigida a: 

La sinraz~ la confusión, la arbitrariedad, , 
las dimensiones, el conflicto o la enfermedad, 
son la 'expresi0n de ese mundo reducido a 
imágenes, mas no de la esencia de las 
c·osas. 

La paz, la alegría, el amor y la felicidad 
son expresiones genuinas de la realidad 
Son el resultado de haber trascendido las 
imágenes (reflejos del deseo) en una relación 
de Ser a Ser. O mejor, de corazón a corazón. 

Las imágenes son puentes, mas no son la 
realidad. La realidad radica en el centro de 
nosotr ... s mismos. 
Cuandovivimosen la realidad, es el corazón 

el que habla. Las imágenes quedan 
trascendidas ante el grito imponente de la 
verdad.· 

Lic. Emic¡ae Burgos Garcia, 
Gobernador constitucional 
del estado de Querétaro 

Su gobierno en este período ha resultado de 
gran interés para los queretanos. Le 
notificamos que cuenta con nuestro apoyo 
para que siga desempeñando sus buenas 
funciones que son bien vistas por la sociedad. 
. Lamentamosdecir, sin embargQ, que existen 
obras aun no terminadas, .siendo de gran 
prioridad para los habitantes de la comunidad 
de San Juan Buenaventura, del municipio de 
Arroyo Seco, Querétaro. Tal es el caso de la 
carretera de terracería que comunica a 
Purísima de Arista con San Juan 

BuenaveSn.tura, dado que se encuentra en 
condiciones infrahumanas. 

F.s por eso que le pedimós su intervención 
para agilizar el nuevo trazo y de esa manera 
poder prevenir algún percance mayor a los ya 
ocurridos. Con este buen avance se verán 
beneficiadas más de once comunidades, con 
un total aproximado de dos mil habitantes. 

De la misma manera, que se Ueve5a cabo la 
obra de drenaje, lo cual se com~ó desde 
hace tres años aproximadamente y no se ha 
terminado. Desconocemos los motivos pero 
urge la pronta solución. 

Otro de los problemas que se padece desde 
hace varios años es la carencia de agua, más 
aún en tiempo de sequía no tenemos ni para 
cubrir los seivicios más indispensables. 

Por ese motivo nos dirigimos a usted, 
solicitando un pozo artesiano y de esa manera 

poder abastecer a toda la comunidad de un 
recurso tan necesario como lo es el agua. 

Sabemos que usted está muy ocupado, 
pero natµralmente agradecemos su 
generosidad y atención al tomar en cuenta y 
recibir esta nota. 

CeciHo SandowlRamirez, subdel~ado 
municipal de San .Juan Buenaventura; 
Comité de la carretera: Mateo Palacios 
Go~ presidente; Comité del drenaje: 

Antonio Ohera Contteras, presidente; 
Comité del agua: .José Luñ González 

Luna, presidente. Regidores propietarios 
del H. Ayuntamiento: Felipe Mario Muñoz 

y Osear Moliña Banón 
Nota: Las · obras refeidas aparecen como 
concluí das en el 5o. Informe aet Gobernador 
y 2o. Informe del presidente municipal. 
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Los partidos políticos: ¿qué 
proponen? ¿en qué se parecen? 

en 'qué son diferentes? 
Por lván Hemández 

La seguridad pública, la vivienda, el empleo, 
la educación, la salud y el medio ambiente son 
algunos de los runtos convergentes en la 
mayoría de las plataformas políticas 
entregadas por los partidos al Instituto 
Electoral de Querétaro. Paulatinamente, los 
derechos indígepas y de la mujer, cobran 
mayor relieve. 

SEGURIDAD PUBLICA 

Existen dos puntos convergentes en casi 
todas las plataformas políticas: la necesidad 
de reformar y profesionalizar los cuerpos 
policiacos y combatir la corrupción 
gubernamental. En este sentido, el PAN 
propone elegir al Procurador de Justicia del 
Estado de una terna propuesta por las 
agrupaciones de abogados y reformar el 
sistema de readaptación social - sugiere 
establecer el indulto como una práctica 
pefl\lanento-. 

El PDM.sugiere a su vez la formación de 
consejos· ciudádanos de seguridad pública 
que tengan bajo su responsabilidad proponer 
programas y la corrrespondiente evaluación 
de los mismos. 

VIVIENDA 

El crecimiento urbano ha sido desordenado 
y ha dado lug~ a la corrupción y a los 
int~re~es particulares; es necesaria una 
planeacióndeldesarrollourbanoalargoplazo 
y la creación de reservas territoriales para el 
desarrollo de núcleos de población, coinciden 
en señalar el PAN y el PVEM. El Verde 
Ecologista, de llegar a la gubernatura, 
impulsaría una cultura de autoconstrucción. 
A su vez, el PRl aprovecharía los predios 
urbanos -baldíos que cuentan con 
equipamiento y vocación habitacional para 
el establecimiento de diversos núcleos de 
población. 

EDUCACION. · 

En este rubro los partidos subrayan el rezago 
educaiivo que existe nacionalmente, así como 
la falta de programas que impulsen el acceso 
de comunidades rural es y grupos marginados 
a la educación. Señalan que para elevar la 
calidad de la enseñanza se requiere elevar la 
calidadylosingresosdelmagisterio. Porotro 
lado, el PRl plantea la necesidad de vincular 
las necesidades de la industria con la 
educación, estimulando a los estudiantes a 
formarse en las áreas que resulten 
"prioritarias". Por su parte, el Partido del 
Trabajo propone el establecimiento de un 
programa emergente de educación que 
resuelva de manera definitiva el analfabetismo 
y apunta que debe acatarse la recomendación 
de la UNESCO de utilizar el 8 % del producto 
interno bruto en este ámbito. 

Al respecto las propuestas más señaladas 
son: la creación de un sistema nacional de 
capacitációnparaeltrabajo; elfortalecimiento 
de la mediana y pequeña empresa. 
Una iniciativamuypartic~I!ar es la del Partido 
AcciónNacional~quesugieredemocratizarel 
derecho a la huelga, incluyendo como 
requisito indispensable previo al esta
llamiento de ésta, acreditar y contar con la 

voluntad mayoritaria de los trabajadores, a · 
través del voto secreto. 

SALUD 

Para logtarmejorar la salud pública en todos 
los ámbitos, El PRl convoca en su plataforma 
a investigadores e instituciones de educación 
superior en el estado a que participen en la 
definición de estrategias. El Partido del 
Trabajo sugiere la ampliación y rees
tructuración de las partidas presupuestales; 
enfatiza en el gasto de la medicina preventiva 
con el objeto de enfrentar de manera directa 
las principales cusas de mortalidad. De 
acuerdo con el PAN, los servicios sanitarios 
a la población abierta están saturados y sólo 
son abastecidos a menos del 15% de sus 
necesidades de medicamentos e insumos 
básicos. Para este fin propone, entre otras 
cosas, d·escentralizar las compras de 
medicamentos e insumos en los hespitales, 
clínicas y centros de salud. 

Mll>IOAMBIENfE 

El proceso de deterioro de nuestro medio en 
los últimos treinta años, el crecimiento desor
denado en las áreas urbanas e industriales, la 
sobreexplatción de los recuf!IOs de vegeta
ción, suelo y agua, y la contiÍminación tanto 
del aire como del agua y el suelo son indica
dores, según el PAN, de la degradación de 
nuestro entorno. Sugiere implementar 
programas para abatir y la sobreexplotación 
de recursos naturales, así como promover el 
uso del transporte colectivo y la bicicleta 
para combatir la contaminación. El Partido 

- Verde Ecologista Mexicano aboga por la la 
creación de una Secretaría de Ecología y 
Asc:ntamient.os Humanos que se haga cargo de 
latramicíónal desarrollo!Wtentable en el estado. 

EL CAMPO 

Sin dejar de reconocer la importancia que 
siempre han tenido en las platafonnaspolíticas 
los problemas del campo ~sta vez no fue la 
_excepción-- es de resaltarse la mayor 
importancia que cada día, debido a la 
coyuntura del país, adquieren las propuestas 
referentes al papel de la mujer en la sociedad. 
En este sentido el Partido Verde Ecologista 
Mexieano--que está compuesto de mujeres 
entre uq 50 y un 70o/o- propone crear un 
consejo de la mujer en la estructura de los 
Consejos de Concertación con el propósito 
imperativo de generar en u lapso de 4 meses 
el Programa Estatal de la Mujer para detectar 
y atacar sistemáticamente todas las 
discriminaciones y sus causalidades. El 
Partido Cardenista señala en su plataforma la 
necesidad de crear la Secretaría de la Mujer. 

PROPUESIAS SINGULARF.S 

El Partido Cardenistaesel único que propone 
el reconocimiento constitucional al derecho 
de preferencia y orientación sexual. 
"Eliminación de la homosexualidad como 
desviación fisica emocional o sexual en los 
bandos de gobierno y buenas costumbres". 
dice textualmente su documento. En cuanto 
a las propuestas referentes a reformas polí
ticas,sólo el P ANy el Partido Verde Ecologista 
están dispuestos a abrir los debates S:lbre el 
referéndum popular y el plebiscito. 
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Todos en sus marcas ... 

# 

Los electores del 6 .de julio 
De acuerdo con información proporcionada 
por el Registro Federnl de Electores, podrán 
votarenloscomiciosdel 6dejulio702mil700 
ciudadanos residentes en el estado de 
Querétaro. 

Ciudadanos inscritos al 22 
de octubre de 1996: 641mil879 
Corte al 28defebrerode 1997: 702mil 700 
Porcentaje de crecimiento: 9.48% 

Ciudadll!los pordistrito: 

Distrito 1 
Distrito2 
Distrito3 
Dis¡rito4 

175mil570 
196mil736 
174mil385 
156mil009 

Ciudadanos por municipio: 

Amealco 
Arroyo Seco 
Cadereyta de Montes 
COión 
Corregidora 
Ezequiel Montes 
Huimilpan 
Jalpan de Serra 

26,451 
6,853 
27,148 
21,514 
3l,416 
13,582 
13,ü73 
10,5(í6 

Landa de Matamoros 
Marqués El 
Pedro F.scobedo 
Peñamiller 
·Pinal de Amoles 
Querétaro 
San Joaquín 
San Juan del Río 
Tequisquiapan 
Tolimán 

Total 

8,815 
34,485 
26,251 
8,629 
12,761 

330,394 
3,638 
8CJ~il 
26,134 
10p79 

712mi1711 

• De este total, 363 mil 871 electores son 
mujeres (52% ), en tanto que el restante 48% 
(338 mil 829) son varones. 

• Se dieron de alta por primera vez en el 
padrón 56 mil 437 ciudadanos. El rango de 
edad con mayor presencia es el grupo de 
entre 20y 24años, con 125 mil 303 ciudadanos. 

• El plazo para recoger la credencial de 
electoral vence el 31 de mari:o. 

• 
•El Padrón de ciudadanosdetodalarepública 
constade53millones, 118mil049,deacuerdo 
con datos del Instituto Federal Electoral. 

... Y los dineros de la piñata electoral 

El tope de gastos de campaña 
para la gubernatura es de 7 
millones 681 mil 7 47· pesos 

En su sesión del 7 de marzo, el Consejo 
General del Instituto Electoral de Querétaro, 
determinó asignar a los partidos Popular 
Socialista y Demócrata Mexicano su 
presupuesto para este año, equivalente a 
127 mil 581 pesos a cada uno, cantidad 
equivalente al 26% de lo asignado al PRD 
y al PT. Para los partidos Cardenista y 
VerdeEcologistalaasignaciónseráde 159 
rn.il 4 77 pesos. 

Esas cantidades serán para financiar las 
campañas locales, de modo equitativo en 
las relativas a gobernador, alcaldes y 
diputads locales. El PVEM, por ejemplo, 
deberá asignar a cada una de esas tres 

campañas la cantidad de53 mil 159pesos. Si 
no régistran fórmulas para alguna elección 
les será reducido su presupuesto. Con el 
dinero que se retenga se formará una bolsa 
para repartirse entre los partidos que sí 
registren candidatos. 
El IEQ, con base en el ''valor unitario" del 

voto --que es de 9.52 pesoit- determinó 
los topes de gastos de campaña. Para el 
caso de las campañas de alcaldes, en el 
municipio de Querétaro el tope es de 3 
millones235 mil 885 pesos, y para el caso de 
San Joaquín es de 51 mil 494 pesos. En el 
caso del candidato a gobernador es de 7 
mÍllones681mil747 pesos. · 
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Nos euiamos por la encíclica del Papa 

Asegur~ Rosendo dela Torre, candiW.to 
del PDM, tener el apoyo ''de la Iglesia'' 

y de!' grupos de oración 
Por José Armando Noguerón 

Rosendo de la Torre, candidato a la 
gubernatura por el Partido Demócrata 
Mexicano, en entrevista con este semanario, 
da a conocer las principales necesidades -
que a juicio de su partido--, tiene nuestra 
entidad. El líder del partido que en las 
elecciones del 94 compitiera como UNO, 
señaló que "la postración de nuestros 
hermanos, el rescate de los valores ético
políticos y el abatimiento del desempleo" son 
las principales preocupaciones del gallo 
colorado. 

- La pobreza y la postración de nuestros 
hermanos es algo que se debe resolver de 
inmediato. 
-¿Cómo las resolvería el PDMal llegar al 

gobierno? ' 

como de diversos grupos de Acción Católica 
y de oración que se reúnen en diversos 
lugares. 
-Como autoridad moral, ¿qué mejoras haría 

el PDM llegando a la gubernatura? 
-En la ciudad de Querétaro hay vinaterías . 

y prostitución de mujeres y homosexuales 
cada media cuadra. Tenernos que dignificar la 
ciudad eliminando eso. Hay que cercar los 
lugares de prostitución de tal manera que no 
estén a la vista o hay que introducir zonas de 
tolerancia. 
-Con unproblemacorno el del ambulantaje, 

¿qué plantea el PDM? 
-El Partido Demócrata Mexicano está a 

favor de los ambulantes, ya que el problema 
es hijo de la madre crisis. Urge una 
reordenación. El trabajo es un derecho 
marcado en la..Constitución. Estarnos sí en 
contra de los líderes ambulantes, porque 
ellos son los que propician todos los 
problemas y se llevan toda la tajada. Habría 
que reubicar a los comerciantes donde puedan 
vender y aplicar todo el rigor de la ley a los 
líderes. 

Gomález.Loyola continúa defendiendo la opción deJo*Ortiz Arana 

-Aparecen nuevos precandidatos. en el 
PRD: ahora Guadalupe Segovia y José 

Luis Elizalde acompañan a Saint Martín 
Este domingo 9 de marzo celebró el Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) su tercera 
convención estatal electoral y aprobó su 
plataforma, de cara a los comicios del 6 de 
julio . . Asimismo, se pospuso una vez más la 
designación de su candidato a la gubernatura 
del estado, decisión que se reservará el Comité 
Ejecutivo Naiconal. A la precandidatura de 
Carlos Saint Martín Caballero --secretario de 
Organización del Comité Ejecutivo Estatal-
se agregaron la del ingeniero José Luis Elizalde 
Morate y la de Guadalupe Segovia Roldán, 
quien representara. al PRD en 1994 como 
candidata a la alcaldía de Querétaro. 

En la convención, celebrada en el Hotel 
Real de Minas, el diputado Pablo González
Loyola Pérez insistió en la precandidatura de 
José Ortiz Arana, a quien se expresaron 
muestras de respaldo a través de pancartas. 

El plazo para registrar candidatos para el 
proceso local vence el 29 de marzo. 

La precandidatura de Segovia Roldán no 
había sido reconocida por el Consejo Estatal. 
Fue la pmpia aspirante quien intervino para 
mostrar su documentación y exigir se le tomara 
en cuenta En su "carta de motivos", recordó 
sus méritos --dijo haber obtenido 13 mil 
8lvotos con sólo mil 500 pesos de inversión 
personal--y encaró a la "falta de seiriedad 

evidente". Dijo además que Carlqs Saiñt 
Martín le indicó a ella que "la linea del partido 
era no molestar al Lic. Fernando Ortiz Arana 
porque él era un hombre progresista que iba·· 
a ayudar al PRD". 

Por otro lado, en entrevista realizada a 
principios de semana, en su calidad de 
precandídato, Saint Martín dijo que la 
contienda electoral constituye una 
oportunidad para que la sociedad se convierta 
en "actor político". 

Psicólogo de profesión y trabajador en la 
educación básica prescolar -milita en la 
ízquerda desde los aqos 60s y desde 1980 
forma parte de Ja Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación-, asegura 
que su partido ''va por todo" en las próximas 
elecciones. Con respecto al proceso que el 
PRD inició para definir lit( candidatura al 
gobierno estatal a -.¡._avélt de una contienda 
con aspirantes externos, Saint Martín 
Caballero reconoció gue se cometieron 
errores, pero señaló que su partido tiene las · 
puertas abiertas a quienes quieran luchar p( 
la democracia Precisó que un candidato 
externo al partido en su momento podría 
generar una vo .. ón alta pero no garantizaba 
que éste creciera como proyecto programático 
sostenido. 

-Dado que los más pobres y marginados 
viven en los municipios apartados, se 
procuraría la creación de agroindustrias en 
cuanto a cultivo, ganadería y artesanía se 
refiere. También dignificaremos la vida de 
nuestros hermanos indígenas por medio del 
surgimiento de unidades de producción o 
cooperativas. Existen otras soluciones que 
todavía no analizamos a detalle, y que ya 
siendo gobierno lo haremos. 
-¿A qué se refiere con rescatar valores de Los medios queretanos están comprados, asegura 

la ética política? , 
-Mira, la gente necesita tener credibilidad 

en los partidos políticos. Gracias al 
autoritarismo y el poder del PRI durante más 
de60 años, el PDM tiene autoridad moral para 
hacerlo; ellos han manchado con S¡angre 
nuestro país con las muertes de Colosio, 
Posadas Ocampo y Ruiz Massieu. .. La 
rivalidad del PDM con el partido oficial viene 
desde los tiempos de Lázaro Cárdenas. 
Algunas heridas no se han cerrado, como la 
matanzadeJuvmtinoROS1S,en 1940;yladeLeón 

En cuanto a Ignacio, éste ha cohabitado y 
• .. -- ~aído en el juego de los priistas. Hace algún 

corto tiempo, Loyola dijo: "yo tengo 
asegurado un puesto en el gobierno de 
Fernando Ortiz Arana, gane o no gane" 

El PRD representa una izquierda príista. El 
paitid.o del ga,lo colorado tiene una madurez 
respaldada ·por 19 años en el "palenque 
político". Otros partid~s, como el PT, no son 
más que un brazo político del presidente 
Salinas. 

Para seguir con lo de autoridad moral, al 
PDM se le reconoció en el IFE como único 
partido avalado por la doctrina social cristiana 
de la Iglesia, la cual aplicamos a la vida 
política del estado. 
-En este rubro, ¿En qué se diferencian del · 

PAN, un partido que también tiene fama de 
'contar_ con el apoyo de la Iglesia? 

-Nosotros somos un partido que proviene 
del sinarquisrno. No coincidimos con el PAN 
porque ellos tienen una política neo liberal, de 
capitalismo salvaje, a pesar de que· se diga 
que están cerca de la Iglesia. El Partido 
DemócrataMexicanoseguíaporlasencíclicas 
del Papa. 

-Siendo· un partido con un cristianismo 
arraigado, y siendo México un país en su 
mayoría católico, ¿por qué no aumenta su 
votación? 
-Hace 3 años competimos con el logo de 

.UNO (Unión Nacional Opositora). Al no ver 
al gallo colorado,muchá gente y simpatizantes 
se descontrolaron y perdimos muchos votos. 
Hay que recordar que en 1987 éramos la 
tercera fuerza política a nivel nacional. 

- -¿Tiene el gallo colorado el apoyo 
manifiesto de la Iglesia? 

-Sí, tenemos el apoyo de la Iglesia así 

Anuncia José Ortiz Arana, desde Cela ya; que E/ ecto 
2000 se transformará en partido político regional 

De la inteneión de transformar a Efecto 2000, 
la agrupación que formó para respaldar su 
precandidatura priísta, en un partido regional, 
de su desistimiento de contender por alguna 
posición política electoral, de denunciar 
conuptelas municipales, estatales y federales 
en la ciudad de México y del trato que dijo 
haber recibido de algunos medios de 
comunicación en Querétaro, entre otras cosas, 
habló José Ortiz Arana, ex precandidato del 
PRI y del PRD a la gubematura del estado, 
A través de lasestacionesXEF1510, XEFG 

840 y 99 .3 FM de la vecina ciudad de Celaya 
Gto. y con voz que denotaba tristeza y 
amargura, dirigió un mensaje radiofónico "al 
pueblo de Querétaro" que había sido 
convocado mediante volantes repartidos en 
las principales calle~del Centro Histórico de 
nuestro municipio. ¿Por qué desde Celaya? 
se preguntaba en el papelito y ahí mismo se 
respondía "porque los medios locales le han 
cerrado las puertas o de plano lo agreden o 
han sido comprados" y al final exhortaba 
"escucheelmensajedel líder social JoséOrtiz 
Arana que sigue en la lucha por el cambio". 

A las trece horas con treinta minutos dio 
inicio el mensaje radiofónico. En él sólamente 
serefirióalaprimeraetapacomoprecandidato 
priísta y eludió hablar de su breve alianza con 
el PRD y señaló "quise luchar por la 
democratización interna (del PRI) y así creció 
mi liderazgo" y denunció a la dirigencia estatal 
al manifestar que "no hubo diálogo, hubo 
agresión y difamación, nunca se me llamó, 
nunca fui convocado a ninguná reunión, ni 
por el dirigente estatal ni por el coordinador 
Becerril Straffon". · 

Al referirse a su futuro político indicó que 
ya no buscará contender por ninguna 
posición p_?lítica electoral y que crearía, con 
labasedeliderazgodeE/ecto2000,unpartido 
político regi~nal y manifestó que "es muy 
importante tener como puerto de llegada la 

Luts Gabriel Osejo 

constitución, formación y creación de un 
partido regional. 

"De un partido que responda a ·las 
necesidades y a los intereses del pueblo de 
Querétaro para que de esta manera podamos 
agrupar a decenas de miles de queretanos 
que creen en nosostros,en un espacio político 
nuevo, fresco y alejado de conupíela8 y de 
componendas~ que lamentablemente 
vulneran la ética política. Vamos a constituir 
y a crear un nuevo partido político". Sin 
embargo,agregó, que a corto plazo la función 
déEfecto 2000 será hacer conciencia critica 
en el estado. 
Posteriormente, volvió a la práctica reiterada 

. de acusar a "algunos medios de comunicación 
en Querétaro" sin mencionar nombres al 
manifestar que "es preocupante que no 
sólamente me hayan cerrado espacios para el 

. más elemental derecho de réplica sino que 
aún inserciones pagadas se han negado a 
publicar. No contentos con esa actitud ha 
habido expresiones y juicios que obviamente 
no tienen ninguna base dudando de nuestra 
integridad moral o afirmando juicios que no 
tienen ningun lugar". 

También advirtió que realizará una 
conferencia de prensa en la ciudad de México, 
donde por cierto se ha pasado las últimas 
semanas, para denunciar desviaciones y 
conuptelas en todos los niveles de gobierno 
y para después volver a retomar la ofensiva 
contra la prensa local. Al explicar el por qué 
de hacer sus conferencias de prensa en 
México y no en Querétaro manifestó "no 
quisiera (hacerlas) ante medios que mandan 
a sus reporteros, y yo los comprendo y los 
reconozco, con la consigna de no publicar ni 
un sólo renglón de lo que nosotros podamos 
expresar. Esto para mí es preocupante, 
estarnos luchando en México por cambios 
democráticos y, sobre todo, él pueblo de 
Querétaro es un gran pueblo, mi pueblo tiene 
valores". Para concluir, OrtizArana demandó 
apertura en los medios para· responder. 

Sin embargo, desde hace ya dos semanas, 
El NuevoAmanecerha intentado comunicarse 
con el ex priísta para concretar una en~evista 
aún sin resultado pues en las diferentes 
ocasiones en que hemos entablado comu
nicación, vía telefónica, en sus diferentes 
domicilios las personas que contestaron, y 
que en todo momento se negaron a 
proporcionar su nombre, señalaron que "el 
señor Ortiz Arana se encuentra fuera de la 
ciudad" pero que él nos devolvería la llamada 
en cuanto pudiera. 

De la misma forrna hemos buscado 
comunicación eón el contador Rodolfo 
Muñoz Lámbarri, persona muy cercana al ex 
precandidato, con los mismos resul~dosque 
con José Ortiz Arana. 
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Mujeres Miguel de Icaza exige la recuperación ·de lá inversión 

Cese a la 
violencia familiar 

En el · Üía Internacional de la Mujer, 
integrantes de la agrupación Mujeres 
Revolucionarias del Partido Popular Socialista . 
-procedentes de diferentes comunidadeir-

. hicieron oír su protesta, justo al pie del 
monumento á la Corregidora. Demandaron 
que la Secretaría del Trabajo cumpla con las 
becas de capacitación que les han prometido, 
además solicitaron que los cursos de 
capacitación sean acordes a su realidad. Una 
de ellas se amarró los pies y ias manos 
simulando la actual situación. Otra de las 
demandas fue que cese la violencia familiar 
hacia la mujer. (Foto de Jesús Flores Lara) 

La historia de un intento por 
crear empleos en Charco Frío 

Lo que prometía ser una próspera fuente de 
empleo y desarrollo para la región de 
Cadereyta, en tan sólo unos meses . se 
desplomóyseconvirtióenund9lordecabeza 
para los inversionistas, que están a punto de 
perder no sólo su inversión sino también su 
patrimonio familiar. 

Miguel de lcaza de la Parra, directivo de fa 
emprésa.C:::al y Carbonatos, relata cómo este 
esfuerzo se transformó en un lastre y en un 
doloroso peregrinar por las burocracias 
estatal y federal. Con el apoyo de la Alianza 
de Deudores de Querétaro, el empresario 
señala responsabilidades a varios 
funcionarios estatales por "manipular" una 
situación "en aparente beneficio para los 
habitantes de una comunidad ejidal" pero 
que en realidad esconden otros intereses. 
Por invitación del gobierno estatal, a través 

de 1a Secretaría de Desarrollo Económico, en 
junio de 1993, Cal y Carbonatos aceptó la 
suscripción de un convenio de Asociación 
de Participación con el Ejido Charco Frío para 
rehabilitar, explotar y administrar la calera 
ubicada en el kilómetro 20 de la carretera 
Cadereyta-Vizarrón, "que se encontraba en 
ruinas" a raíz del saql!eo y el tiempo en que 
había permanecido fuera de operación. 
Formalmente la calera comenzó a operar en 

. octuPíede 1993, luego de 15 meses de trabajo 
·· de rehabilitación y una inversión de 2 millones 

500 mil pesos, generando 69 empleos. Su 
capacidad de producción diaria fue de 50 
toneladas de cal hidratada y 150 toneladas de 
carbonato de calcio (marmolina), para 
satisfacer su mercado en San Juan del Río y 
el Distrito Federal, principalmente. 

Apenas unos meses después, en febrero 
siguiente, la situación "cambió radicalmente", 
pues el nuevo comisariado ejidal con apoyo 
del Partido del Frente Cardenista, asumió una 
actitud de confrontación con Cal y Carbonatos 
y pronto la planta quedó parada. Al mismo 

Graves acusaciones contra Pueblito Centeno en el expediente 1/1085/96 

¿Será necesario que se cumplan las 
amenazas de muerte para que se actúe?, 

preguntan 20 fami_lias de El Salitre 

Mediante un oficio dirigido al Procurador de 
Justicia del Estado, el 16 de enero pasado, 
Mariano Avilés Morales expone la 
desesp~ración en que viven 20 familias: 
"¿Será necesario que se cumplan las amenazas 
de muerte para que se actúe? ¿Será necesario 
buscar la justicia por otras instancias .. ?" . 

Mediante un oficio dirigido al Procurador 
de Justicia del Estado, el 16 de enero pasado, 
Mariano Avilés Morales expone la. 
desesperación en que viven 20 familias: 
"¿Seránecesarioque se cumplan las amenazas 
de muerte para que se actúé? ¿Será necesario 
buSGar la justicia por otras instancias .. ?" 

En el expediente 111085/96 consta la 
acusación en contra de J. Pueblito Centeno 
Hernández de varios delitos: desalojo con 
violencia, incitación al linchamiento, agresión 
fisica, privación de la libertad, allanamiento 
de propiedad privada, conspiración, 
pandillerismo, robo y amenazas. Todo ello en 
contra de 20fami1ias que ocupaban un predio 
ubicado en El Salitre, a un lado del Raquet 
Club. 

Esta es una historia más de desencanto, . 
donde decenas de familias ven truncadas sus 

aspiraciones a una vivienda digna, y que se 
consideran víctimas del abuso de dirigentes 
y el solapamiento de autoridad.es. 
De~ués de que el año pasado 130 familias 

que estaban asentadas en El Salitre -que 
lideraba Javier Victorino, de laAsamblea de 
Barrioir- fueron reubicadas a las colonias 
Azteca y San Pedrito Peñuelas, se permitió 
que Pueblito Centeno revendiera los predios, 
les pidiera cuotas semanales... para que, 
pasado un tie!flpO, él mismo desalojarlos con 
apoyo de "pandilleros de Lomas y Satélite". 

Ha trascendido que tras la reubicación de 
1996-bajo el argumento de qu~ se trata de 
una reserva ecológic;r-, el gobierno es 
·pr:opietario del 94% de las 4 hectáreas en 
cuestión. ¿Entonces por qué oídos sordos 
ante lo que está pasando?, se preguntan. 

"¿Por qué, si tiene Pueblito Centeno tantas 
faltas en su haber, goza de libertad y no es 
llamado a aclarar su situación? Exigimos su 
presentación, exigimos que se realice una 
auditoria. ¿O es que al gobierno le sobra el 
dinero como para regalarlo en la reubicación 
de colonos, a causa de la conducta fraudulenta 
del líder?", puntualizan. (Antonio Silva) 

tiempo, 24 trabajadores demandaron 
formalmente a la empresa ante las autoridades 
laborales. La Secretaria de Desarrollo 
Económico respaldó las exigencias del ejido 
y los trabajadores y ordenó una auditoria, "a 
todas luces improcedente e ilegal", según 
Miguel de lcaza. Pese a todo se reanudó la 
operación de la calera, aunque las autoridades 
ejidales no dejaron de exigir la entrega de 
utilidades, que "obviamente aún no había". 
Esta exigencia respondía "a un~ concepción 
muy vaga de lo que representaba el proceso 
de amortización de la inversión y de la 
administración de una empresa. Losejidatarios 
veían salir un camión con producto y exigían, 
de modo intransigente y contra todp l~gica, 
que el resultado de lafacturación se4"epartiera 
50y 50", explicaDelcaza. 

En noviembre del 94, a suge eñcia de la 
directora Jurídica del gobierno estatal, 
Harlette Rodríguez, fue sustituí do el contrato 
vigente por uno de Usufiuctoa Título Oneroso 
con vigencia de 15 años~Por todas estas 
condiciones y el estallido de la crisis el mes 
siguiente, la situación de la empresa empeoró: 
quedó abatida por la descapitalización y no 
hubo dinero para el pago de salarios; uno de 
los socios-un ingeniero minero, el experto 
en laoperación--falleció;ademáseraaltoel 
ausentismo y el alcoholismo entre los 
trabajadores, y los directivos de la compañía 
carecían de la experiencia necesaria para la · 
adecuada· operación. En este cuadro, la 
empresa acumuló una deuda de 70 mil pesos 
en "rayas". La decisión siguiente fue cerrar la 
caleraenabrilde 1995. 

En reacción, en mayo siguiente, las 
autoridades del ejido se posesionaron de las 
instalaciones, generándose un clima de 
confrontación muyviolento. Fue hasta nueve 
meses después que el titular de la Secretaría 
de Desarrollo Agropecuario,Edgardo Rocha, 
buscó conciliar intereses. La reunión -en la 
que tomaron parte representantes del 
ayuntamiento y de la dirección Jurídica del 
gobierno estatal- se realizó en abril del 96 y 
se acordó finiquitar _un juicio agra~io 
promovido por el ejido y restablecer las 
operaciones. No obstante, el ejido se opuso 
a devolver las instalaciones. 

En septiembre siguiente, los mismos 
funcionarios referidos antes y el titular de la 
Contraloria del Estado, notificaron a Cal y 
Carbonatos la ejecución del convenio en 
términos desventajosos para la empresa, lo 
cual -en opinión de De lcaza- "nos 
provocará la pérdida de nuestro patrimonio y 
cerrará definitivamente una probable fuente 
deempleo,ademásdeafectárlacon:fianzade 
la inversión en la región". 
Con base en la inversión realizada-trabajo, 

maquinaria y operación-, Cal y Carbonatos, 
a través de Miguel de lcaza manifiesta estar 
de acuerdo enyl finiquito del caso, siempre y 
cuando se determine la recuperación de su 
inve1sión en un monto total (a costos 
actualizados) de 3 millones 669 mil pesos. 

Hasta la fecha De Icaza afirma que se han 
sostenido 5 entrevistas con el gobernador 
Enrique Burgos y 6 con otros funcionarios de 
primer nivel. "Seguramente por una mala 
defensa de nuestra parte, ya hemos perdido 
bienes personales: autos e inmuebles", entre 
ellos. "Y todoporfavorecerpre!lllntam_ente la 
paz social, pero en realidad favorecer los 
intereses de un pequeño grupo de dirigentes 
que vieron en esta situación una oportunidad 
para sacar ventaja, por encima de los intereses 
de la comunidad". 
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A Marco, por la pérdida lamentable 
de su señora madre, esperando 

tu pronta recuperación. 
Por Luis CiabrieJ osejo Don1inguez 

ST~ 
La carrera.política del médico VICtorRojas 
Zetina ha estado plagada de luces y de 
sombras. Fue sombra, en 1991, cuando los 
priístas sanjuanenses lo acompañaron hasta 
la sede estatal del PRI para registrar su 
precandidatura a la presidencia municipal 
de San Juan del Río y se encontraron con 
que el "bueno" era el empresario 
hidalguense Salvador Mea. Fue luz, hace 
tres años, cuando por fin obtuvo la 
candidatura para suceder en el ayuntamiento 
al panista Salvador Olwra. 

La carrera de Rojas Zetina, de luces y de sombras + ~Dónde estaba el 
excontralor Fernández de Cevallos? + .Ian Hernandez o Maccise 
Chemor para la presidencia municipal + Esta semana podría definirse+ 
El resbalón de Loyola Vera+ Frente perredista + Frente panista 

Por Luis Gabriel OsejoDomínguez 

La sombra volvió a cubrirlo cuando, pese 
a ganar las elecciones, fue declarado 
triunfador su oponente político, el contador · 
FrancisCo Layseca Coellar, en una aparente 
y denunciada negociación cupular. Pero 
después la luz se hizo otra vez en su carrera 
cuando el gobernador Burgos García le 
entregó, como premio de consolación, la 
e~tonces Coordinación de Salud en el 
&tado. Hoy, cuando con mayor ilusion 
buscaba ser candidato a diputado federal · 
por el segundo distrito electoral, la sombra 
vuelve a ceñirse sobre Rojas Zetina y quién 
sabe si vuelva a ver la luz: una auditoría, 
efectuada hace un par de semanas en su 
antigua oficin~ determinó que, literalmente, 
bajo su administración se habían esfumado 
más de nueve millones de pesos. 

Los comentarios, en los pasillos políticos, 
no se dejaron esperar. Lospriístascomienzan 
a pedir la cabeza del médico político para 

arrepentido de haberpremiado con un puesto 
de primerísimo nivel, la disciplina de su todavía 
hoy Secretario de Salud. Por cierto ¿quién 
paga las lujosas oficinas en el edificio Orbita 
,donde, supuestamente, se encuentran las 
oficinasdeesaSecretaríahastahoyfantamta? 

Otro punto que tampoco debemos pasar 
por alto es que, en aquellos días, el primer 
obligado de cuidarle las manos no sólo al 
médico sino a todos los funcionarios lo era el 
ex contralor del estado, Francisco Cewllos 
Urueta casi futuro diputado federal 
plurinominal por Acción Nacional. En ese 
sentido nuestro próximo repr.esentante 
popular debe- aclarar si desconocía las 
maniobras que se realizaban en la entonces 
Coordinación de Salud o la" pasaba por alto, 
lo que de cualquier manera se traduce en 
ineptitud o en complicidad. El decide. · 

LEONHERNANDEZO MACCISE 
CHEMORPOR~IDENCIA 

ofrecérsela, en prueba de buena voluntad, La expectación por cenocer al candidato del 
al electorado queretano por lo que no <lebe PRI a la presid«?Dcia municipal de Querétaro 
descartarse su expulsión de uñ momento á ~rece cada_siíá' más y más entre los miembros 
otro. La oposición pide el cumplimiento de de ese partido. Conforme transcurren las 
la ley y, exige, que Rojas Zetina sea · semanas, los nombres de los posibles se han 
investigado y, en su caso, consignado ante ido eliminando hasta quedar dos finalistas: 
eljuezcompetente. Las autoridades, por su Marco Antonio León Hemández y Emilio 
parte, repiten su consabida :frase para estos MacciseChemor, presidente local del tricolor 
casos, "se investigará hasta el fondo, caiga y dirigente del Club de Industriales 
quien caig¡t". respectivamente. 

Elasunto,comotodoenlavida,tienedos José Mmuel García, el diputado 
~aspectos, uno negativo y otro positivo. El · "quetodoselodebeafemando", . se ganó a 
primero es que, existiendo tantas y tantaS- pulso su exclusión de la lista: ahí están los 
familias que se están muriendo de hambre; periódicos que consignan sus declaraciones. 
no sólo en el estado sino en todo el país, Los hermanos Proal, Arturo y Geranio, 
existanestaclasedefuncionariosquesóolo Secretario de Educación del Estado y 
buscan enriquecerse a costa de todos los Secretario de Finanzas Munic.Ípal ' . 7 

' ciudadanos. respectivamente, se descartan por ~? que 
El segundo aspecto, el positivo, es que, alguna vez se consideró su handicap: el 

para fortuna de mis pai8anos, Rojas Zeüna parentezco político que guardan ¿on el 
no llegó a la presidencia municipal. senador ·Ortiz Arana. 

Burgos García, seguramente, debe estar Otro de la lista, Ernesto Loque Feregrino, 

destacado cenecista ehijodel "Zorro" Luque 
que aunque diga que suena para todo como 
campana, podría aprobar en capacidad y en 
experiencia pero en carisma está reprobado y 
precisamente lo que requiere el PRI es un 
candidato con mucha estrella y que sea capaz 
de derrotar al panista Francisco Ganido 
Patrón quien encabeza la preferencia electoral 
según las encuestas de la UVM y de las que 
-hablamos la semana pasada. 

Guillermo Rojas Villegas, líder local del 
sector popular, t?mbién estaba inscrito en 
algunas listas, sin embargo es casi un he .. ho 
que sea candidato a la diputación federal por 
el m distrito electoral. 
De los finalistas, LeónHemández le lleva la 

delantera a Maccíse Chemor: por su calidad 
de dirigente priísta- nada más ocho años 
ahí- conoce y se identifica a la petfección 
con la estructurapriísta municipal que podría 
ser definitiva en la contienda electoral; 
mientras que, por otro lado, el empresario 
carece de ese conocimiento además de que, 
por su cercanía con el candidato, podría ser 
llamado a ocupar los primeros lugares del 
gabinete donde seguramente se desen
volveriamejor. 

A pesar de que se ha mencionado con 
insistencia que los nombres de los candidatos 
no saldrán hasta abril, esta semana, el día 
quince para ser más exactos, podríamos 
conocer no sólo el nombre del candidato a 
ocupar la casa del Jardín Guerrero, sino · 
además el de 'la persona que suplirá en ese 
lugar a Jesús Rodriguez. 

· FRENI'EPANlSr A 

Los panistas, mediante asamblea, eligieron a 
sus candidatos para las diputaciones locales 
ubicadas en el municipio. Por el primer distrito, 
Ramón Soto Reséndiz, ex dirigente de una de 
las organizaciones de colonos más grandes 

· del estado, la de Lomas de Casa Blanca; en el 
Il,..Eduanlo Nava Bolaños, hermano del 
desaparecido Geranio y del ex candidato 
panista al Senado de la República, Arturo; 
por el tercero Femando Zamora; por el IV 
Raúl Figueroa y por el quinto la dirigente 
municipal de Acción Nacional, Maria del 
Cannen Quintanar. Seguramente el PAN 
inscribirá a estos candidatos en las listas 
plurinominales, recompensando así, el 
esfuerzo que realicen en las campañas. 

LOSHOMBRESDEFOA 

Cercanos al senador con licencia Femando 
Ortiz Arana, Jos~ Luis Gallegos Pérei y 
Emilio Maccíse Chemor, tuvieron motivos 
para estar contentos y felices la" semana 
pasada. El abogado Gallegos Pérei, después 
de largos años de ser el adScrito de Manuel 
Cevallos Umeta, recibió la titularidad de una 
nueva notaría aunque tendrá que dejarla para 
dedicarse de tiempo completo a las 
actividades propias de la campaña. Por otra 
parte Maccíse Chemorfue reelecto al frente 
del Club de Industriales gracias a una misiva 

enviada por Roberto Ruiz Obregón en la 
que "recomendó" la reelección a sus 
agremiados. · 

Sin embargo, seguramente, el dirigente 
industrial no podrá continuar con sus 
funciones en ese organismo pues se desde 
el destape se ha integrado total.tpente a 
trabajar en las oficinas de campaña de 
FOA 

ELRESBALONDELOYOLAVERA 

Si Ignacio Loyola Vera, candidato del PAN 
a la gubematura del estado, buscaba 
ganarse la antipatía y el rechazo de los 
universitarios, el miércoles pasado lo logró 
con creces cuando irresponsablemente 
declaró a la prensa que para él era lo mismo 
debatir en las universidades que en las 
esqumas. 

Por cierto el pasado viernes se presentó 
en el CUMDES (Centro Universitario 
México de Estudios Sppdriores) donde 
platicó aproxiñ\adamente con 400 
estudiantes de prepar)ltoria porque los de 
profesional ya se ~abílm ido. Entonces, 
¿en qué quedarnos, para qué ir a esa 
universidad y no a cualquier esquina? . 

WENiEPERREDJSfA 

Si otra cosa no sucede en el impredecible 
PRD local, para cuando esto se publique el 
psicólogo Carlos Saínt Martín·habrá sido 
ratificado como candidato a gobernador 
por ese partido. Las encuestas difundidas 
la semana pasada con motivo del rechazo 
a la candidatura de JO Ale dan a cualquier 
candidato del PRD que no sea éste el 5 por 
ciento. 

En familia quedó la plurinominal segura 
del partido del sol azteca cuando el domingo 
antepasado Cándida Acosta, esposa del 
diputado Pablo González Loyola-Pérei, 
triunfó en las elecciones internas que para 
tal motivo se efectuaron. 

PRIMERFOROPREVIOALDEBATE 

Laorganizaciónjuvenil apartidistaa laque 
pertenezco, Siglo Nuevo AC., llevará a 
cabo el foro "Los jóveneshacia las próximas 
elecciones" que tendrá lugar el próximo 
j~eves 13 de marzo a pártir de las 18:30 
horas en el auditorio Esperanza Cabrera de 
Bellas Artes, donde participarán los 
dirigente~ locales del PRI y del PAN y los 
representantes del PRDy del PT además de 
los dirigentes estudiantjles del ITESM, 
UAQeITQ. 

La invitación está abierta para todos los 
jóvenes que quieran conocer cuál es el 
proyecto de Jos partidos para Ja juventud 
en ·general. 

PUNfOY APARTE . . 
· Otra vez el cierre de calles. Pero esta vez no 

fueron los ambulantes, fueron agentes de 
seguridad pública por instrucciones ,;.-;: ' 
propio municipfo para permitir o,ue se 
realizaran los trabajos en el moderno 
estac~onamiento que, se encontrará en lo 
que alguna vez fue la Plaza de la 
Constitución... Que el Grupo Reforma se 
creó con la finalidad de abolir viejas 
prácticas en la elección de candidatos del 
PRI y no para obtener un protagonismo 
con rumbo a las próximas elecciones, dicen 
sus cuatro o cinco miembros ... 702 mil 
ciudadanospodremosvotarel 6dejuliode 
acuerdo al Registro Federal de Electores ... 



Fuera de Libreta 

Periodistas 
Moisés Villeda 

Nunca diga_s como periodista lo que no puedas 
sostener como caballero. · 

Anónimo 

A últimas fechas se ha acrecentado la 
tentación de "reglamentar" la actividad del 

· periodista. 
El PAN propone una Ley General sobre 

Comunicación Social; el PRI, a su vez, se 
pronuncia por la actualización de la Ley de 
Imprenta y la incorporación del derecho de 
réplica; los consejero_s del IFE, por su parte, 
establecen "lineamientos generales aplicables 
en los noticiarios de radio y televisión, 
respecto a la información y difusión de las 
actividades de campaña de los partidos 
políticos"; y hasta la jerarquía eclesiástica 
difunde su "noción de fondo del quehacer de 
los informadores, tanto en la prensa escrita 
como en la radio y la televisión". 

Aunte el peligro de que se implementen 
mecanismos de censura y sujeción, es preciso 
establecer de una vez por todas que la libertad 
de informar es inatacable e innegociable y los 
poderes políticos y económicos deben 

, respetarla. 
El derecho a la-información es patrimonio de 

la 8"0ciedad y los medios de comunicación 
estánsujetosyaauncomplejomarcojurídico, 
que comienza por fos artículos 6°. y 7° de la 
Constitución y que incluye diversas leyes y 
ordenamientos. 

Sin embargo, ante estas acechanzas, es 
necesario que los medios de comunicación 
establezcan sus propias normas de conducta, 
a través de códigos de ética que 
ccmplementen la legislación y definan nuestro 
compromiso de responsabilidad y de servicio 
con la sociedad. 

La libertad no se ejerce sin responsabilidad 
y por ello es necesario establecer nuevos 
compromisos y nuevas fuentes de confianza 
entre la sociedad y sus medios de · 
comunicación. · 

Son . obligaciones de los medios de 
comunicación proporcionar contenidos 
informativos, de entretenimiento y 

· orientación y de apoyo a la educación formal, 
que sean completos y de calidad, capaces de 
contribuir a la solidificación de los valores 
esenciales dé laspcie4!ld, de lafamilia yde los 
individuos en· México, proporcionar 
información para el ej.ercicio enteradQ de la 
democraciayparalapromocióndeldesarrollo 
y el bienestar económicos, la justicia social, 
la solidaridad y la equidad. 

Finalmente, los integrantes de la sociedad, 
así com<: tienen derecho a la información, 
también lo tienen a ser protegidos de 
imputaciones o confusiones que pudieran 
derivarse de manejos informativos 
insuficientemente responsables. 

Pero sin libertad de prensa es mentira 
cualquiera otra libertad y el buen periodista 
no prostituye el oficio en cada chorro de tinta 
qué plasma, sino que aplaude sin cortesanía 
y censura sin injurias. 

FRASEDELASEl\iANA 

"Si gano la elección lo único que no habrá 
será embute para los periodistas". Carlos 
CastilloPeraza,candidatodelPANalgobierno 
de!DF. 

ELOSCAR 

La Academia de Holl)'\\Qod premió a José 
OrtizArana como mejor actor de reparto, por 
su magnífica caracterización en la cinta El 
últüno tango en el PRI. 

CLASIF1CADOS 

, ¡Oportunidad! Se compra a precio de 
menudeo dos costales de grifa para el mes de 
abril. Motivo: visitadé dos días que hará el Sr. 
Clinton. _.,,. 

¡Ojo!EIPTlanzarácomocandidataadiputada 
a doña Aurora Fuentes, mamá de Amado 
Carrillo Fuentes (a) El señor de los cielos, y 
el PRD a Jµlio César Chávez. ¿No habrá un 
partido que me apadrine? Atte. Ramón 
Arellano Félix. 

¡AW!o! Se hacen limpiasdepirul y de huevo, 
se espantan malos espíritus con guachalilla, 
se ahuyentan amantes con jabón de San 
Alejo, se cura el mal de ojo con te de ruda y 
se atrae buena suerte para candidaturas y 
puestos púi?licos con el ojo de venado. 
Informes en Almoloya con La Paca. 

ELDICBO 

No se espanten de rebuznos (dedicado al 
gremio periodístico). 

Televisión y democracia 
Por Francisco Pacheco Beltrán 

Ante las exigencias democratizadoras 
finalmente parece que los medios de 
comunicación electrónicos -radio y Tv
están cubriendo a los principales partidos 
políticos (PRI, PAN y PRD) en igualdad de 
condiciones. Basta el reconocimiento del 
propio lídernacional cklPRD ,ÁndrésManuel 
López Obrador, para Televisa al término del 
debate entre Porfirio Muñoz Ledo y 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano (en su 
calidad de precandidatos a la gubematura del 
Distrito Federal), por la cobertura que está 
teniendo esta empresa que hace no mucho 
tiempo se dedicaba casi exclusivamente a 
cubrir los eventos de los candidatos del 
partido del poder. 

Tanto Televisa como TV Azteca han 
cubierto en los últimos días a los partiaos 

políticos ca8i por igual, los noticieros han 
dejado de ser plataforma política de un solo 
partido lo cual debe redundar en mayor 
competencia electoral ya que los elecores 
ven a través de las pantallas los diferentes 
logotipos de los partidos así como los 
candidatos; esto no es producto de la 
casualidad es más bien una actitud necesaria 
ante las protestas y negociaciones en Ía 

- pasada y controvertida Reforma Electoral 
que finalmente fue aprobada por mayoriteo 
priísta principalmente en cuanto al uso de 
recursos para campaña, que como vimos fue 
motivo de numerosos comentarios entre los 
diferentes partidos en competencia, aunque 
luego del protagonismo se dispongan a 
utilizarlos sobre todo en loslugares en que 

' Pasa a la pógina 14 
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,, Foro organizado por la Universidad Cuauhtémocy la CEDH 

La violencia intrafamiliar, germen 
de.una sociedad-marcada por el 
abuso y la impunidad: expertos 

La Comisión Estatal de Derechos Humanos 
en coordinación con la Universidad 
Cuauhtémoc, realizaron el 7 de marzo un 
panel sobre el AnalisisJurídico de la Violencia 
Intrafamiliar. 
LeticiaMoha Varga8,de la Procuraduría de 

laDefensadelMenorylaFamiliadelDIF,dijo 
que "Ja.familia debe disfrutar de todos sus 
derechos" y estar"libre de violencia alguna", 
y expresó que "si bien es cierto que todos los 
seres humanos nacen iguales en derecho y 
dignidad, no pueden negarse diferencias en 
razón de la edad, sexo y condición social". 
Lamentablemente, agregó, esas diferencias 
propician que haya personas débiles y 
vulnerables, que son violentadas a través de 
su integridad-y dignidad humanas. Es por ello 
que esobligación de todos los miembros de 
una familia el tratarse con mutuo respeto. 

Cuando alguno de esos miembros o 
integrantes del grupo familiar abusa de su 
fuerza e impone su aütoridad u otro tipo de 
poder cualquiera, afecta la tranquilidad no de 
uno sino de todos losmiembrosde esa familia 
y en consecuencia está incurriendo en 
violencia intrafamiliar, dijo. 
,En este foro se analizaron las consecuencias 
de la violencia intrafarniliar y se advirtió que 
una familia en la que se da violencia, es 
semillero de una sociedad en la que prevalece 
el abuso y la impunidad. Por ello, se busca 
que las familias estén libre de todo tipo de 
violencia, dando a conocer los derechos y 
obligaciones previstas_ nacional e 
internacionalmente. 
Participaron, además, Luis Alberto Laborde 

Ve_ga, de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Cuauhtémoc, Consuelo Rosillo 
Garfias, del Tribunal Superior de Justicia, 
Jesús Lomelí, de la Barra Na~ional de 
Abogados, y José Carlos Rojano Esquive}, 
de la Comisión&tatal de Derechos Humanos. 
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Urgente necesidad. (Fotos de .Jesús Flores Lara). 

50 mil 600 dest!Vunos diarios en 574 pueblos pobres 

El Programa de Alimentación, 
Salud y Educac~ón beneficiará 

a 295 comunidades de 
nueve municipios queretanos 

El gobernador y el secretario de Desarrollo Social, Cujas ·aojas Gutién'e'Z 
reconieron la comunidad indígena de Sabino de S_an Ambrosio 

El secretario de De8arrollo Social, Carlos 
Rojas Gutiérrez, y el gobernador Enrique 
Burgos acordaron, el pasado 7 de marzo, la 
puesta en marcha del Programa de 
Alimentación, Salud y Educación (PASE), 
para beneficiar en el transcurso de este año 
a. 65 mil 35 habitantes ubicados en 295 
localidades de nueve municipios 
pertenecientes a la Sierra Gorda y la región 
semiárida y con población indígena en el 
estado. 

Con este programa se busca remontar el 
círpulo vicioso de la pobreza a través de 
acciones estructurales. Dentro de ésto se 
contempla la asignación de 50 mil 600 
desayunos diarios a través del DIF en 574 
comunidades en la sierra y las zonas 
semiáridas e indígenas. 

El gobernador expresó que programas 
como éste permiten Subrayar la política 
social del gobierno de la república que han 
logrado que zonas pobres como las 
ubicadas en la región del semi desierto o las 
que tenen población indígena, de sus 
re~gos y limitaciones puedan advertir 
también oportunidades. 
El gobemantequeretano y RojasGutiérrez . 

estuvieron en la comunidad indígena de 
Sabino de SanAmbrosio, donde la Sedesol 
tiene asignado un imp9rtante número de 
becas y despensas, y donde además 
funciona el programa de cocinas populares 
y unidades de servicios integrales, que 
coordina el DIF estatal a través de la 
operación de desayunos escolares. 
En la e8cuela primaria Margarita Maza de 

Juárez, una de las instituciones educativas 

beneficiadas con estos programas, Rojas 
Gutiérrezfue informado de que el programa 
de becas ha favorecido a 25 escolares, 
quienes fueron seleccionados por . sus 
propios compañeros de grupo. Los 
becarios, además ·tie una aportación 
económica, reciben una despensa y 
atención médica. Cada cuatro meses los 
alumnos reciben la beca, que consiste en la 
entrega de 118 pesos y una despensa que 
contiene arroz, amcar, leche, aceite y cereal 
entre otros productos. 

En la cocina popular, asimismo, se 
distribuyen desayunos elaborados por el 
comité de madres de familia, ben~ciando 
a diariamente a 4 mil educandos. 

El coordinador de la USEBEQ, también 
presente, informó que en el municipio de 
Tolimán reciben atención educativa en sus 

· diversos niveles y modalidades, y destacó 
que están incorporadas 26 escuelas y 13 
comunidades al Programa de Alimentación~ 
Salud y Educación. 

El titular de la secretaría de Desarrollo 
Social también visitó el hospital regional de 
este municipio, donde se brinda serviéio 
médico a losniñosbecados por el Programa 
de Estímulos a la Educación, y se les da 
atención de consulta general, ~etección, 
control y seguimiento de estado nutricional; 
además de brindar una revisión de su 
esquema de v.acunación, consulta 
odontológica general, detección de 
agudeza visual, auditiva y trantomos del 
sistema locomotor y activiades propias del 
fomento a la salud, según dió a conocer el 
director del nosocomio, Martín Torres. 

Conchetta Chiquini de Adame, presidenta de la 
Comisión Ejecutiva de Turismo 

La ciudad, para gozarse y 
recorrerse con los ojos abiertos 

y el bastón de peregrino 
La Comisión Ejecutiva de Turismo del 
Municipio de Querétaro, presentó su 
informe de actividades. Su titular, Gerardo 
Proal de la Isla, Secretario de EcQnomía y 
Finanzas,dijoqueensusprimeros 18meses 
de actividades se han cosechado 
importantes logros en el fomento de la 
actividad turistica de Querétaro. 

En el acto le fue 
tomada la protesta a 
la nueva mesa 
directiva de la 
Comisión Ejecutiva 
de Turismo 1997, 
encabezada por la Sra 
Conchetta Chiquini 
de Adame, quien 
manifestó que 
Querétaro es un sitio 
"verdaderamente 
importante en el país, 
el centro histórico de _ 
Querétaro, lugar 
donde confluyen sus 
tradiciones, sus 
añoranzas, sus 

· leyendas, su 
historia", y recordó 
que en la hoy sede del 
ayuntamiento en 
otras épocas fue 
mesón y hotel --se 
UamóElAguilaRoja. 
El Ayuntamiento de 

Querétaro ha 
resaltado las 
características de una 
ciudad que desde el 
virreynato. era 
destacada por su 
magnificencia 
barroca y por ser paso 
obligado hacia los 
minerales reales de 
Guanajuato y 
Zacatecas y que 
ahora la UNESCO le 

• ~ ~ ~ 

~ ' 

ha otorgado el rango por merecimientos 
propios el titulo de Patrimonio Cultural de 
laHwnanidad. . , 

"Por ello este grupo amantes y residentes . 
de Querétaro, hemos sido convocados, por 
la autoridad municipal para trabajar en la 
Comisión Ejecutiva de Turismo del 
Municipio de Querétaro, y estamos 
comprometidos ·a poner nuestro mayor 
esfuerzo para que los propósitos por la que 
fue creada, se cumplan a plenitud. 

"Y que propios y extraños después de 
admirarla podamos decir que Querétaro es 
µna ciudad que hay que recorrerla, no cop 
las gafas ahumadas, la cántara en ristre y la 
mente del turista, sino c.on los ojos abiertos 
y el baston místico y espiritual del peregripo; 
es por eso que Santiago de Querétaro, 
Patrimonio Cultural de la Hwnanidad, 
deseamos que brilles y que el mundo te 
conozca". 

Por otra parte, en el Jardín Guerrero se 
UevóacabolaceremoniadeLaProclamación 

·del Bando Solemne sobre la declaratoria de 
Patrimonio de la Humanidad, hecha a . 
Santiago de Querétaro porla UNESC~, en 

i 
~ 

un acto presidido por el alcalde Jesús 
Rodríguez Hemández y el Secretario de 
Desarrollo Económico, Abel Baca Atala, 
en representación del gobernador Enrique 
Burgos García. 

El Secretario del Ayuntamiento de 
Querétaro, Edgardo Cabrera Delgado, dio 
lectura al bando que considera entre otras 

cosas que "para dar respuesta a las 
aspiraciones de los queretanos, los 
gobiernos federal, estatal y ·municipal, 
institucio11:es educativas y culturales, así 
como diversas ,organizaciones de la 
sociedad civil, conjuntaron sus esfuerzos 
para presentar ante la Organización de las 
Naciones Unidas a través de la UNESCO, 
la propuesta para que laciudadde Santiago 
de Queretaro fuera considerada como 
Patrimonio Cultural de la Humanidad. 

Este singular acontecimiento dio inicio 
con un desfile de banderas, recorriendo las 
principales calles del centro histórico, 
culminando frente a la Presidencia 
Municipal, donde se llevo acabo la lectura 
del Bando Solemne del AYJlntamiento; 
asimismo fue izada la Bandera de la 
Organización de Ciudades Patrimonio 
Mundial. Las banderas fueron colocadas 
en la parte frontal de la Presidencia 
Municipal, del lado izquierdo la bandera de 
ciudade8 Patrimonio de la Humanidad, en 
la parte éentral la Bandera Nacional y del 
lado derecho la Bandera de Santiago de 
Querétaro. 



Partidos y organismos 
estudiantiles debatirán 
sobre la participación 

electoral de· los jóvenes 
A convocatoria de la Fundación Juvenil Siglo 
Nuevo AC. este jueves 13 se realizará en el 
auditorio Esperanza Cabrera de la Escuela de 
Bellas Artes el foro "Los jóvenes hacia las 
próxirhas elecciones", con la participación de 
representantes de partidos políticos y de 
organizaciones estudiantiles. 

Se prevé la asistencia de los presidentes 
estatales de PRI y PAN, Marco Antonio León 
Hernández y Ramón Lorencé Hernández, así 
como de Carmen Consolacjón González 
Loyola, por el PRD; Marcelo Córdova Mora, 
porelPT. 

Además, estarán Norberto Rodríguez 
González, presidente de la Sociedad de 
Alumnos de la Federación de Estudiantes del 
Instituto Tecnológico y de Estudios 
SuperioresdeMonterrey; Germánico Urbano 
Hernández, consejero eitudiantil del Instituto 
Tecnológico de Querétaro; Carlos Silva 
Reséndiz, presidente de la Sociedad de 
Alumnos de la Facultad de Derecho de la 
UAQ, y Luis Gabriel Osejo Domínguez, 
presidente de la Fundación Siglo Nuevo 
A.C. 

El foro-será a las 6 y media de la tarde. 
Mayores informes al 24-11-85. 
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· Está dispuesta a ir a nueva elección 

De Cándida Acosta, sobre la 
elección interna en el PRD 

A las compañerils y compañeros de nuestro 
Partido dela Rewlución Democrática: 

A la Opinión Pública: 

En relación a las eh;cciones que llevamos a 
cabo las bases de nuestro Partido de la 
Revolución Democrática el pasado domingo 
2demarzoparaelegiraquienesseránnuestras 
candidatas y candidatos a los puestos que se 
habrán de elegir en las elecciones del 6 de 
julio, la que se dirige a ustedes, con todo el 
respeto que rn e merecen las bases perredistas, 
Cándida Acosta Pérez, pre candidata a 
diputada local plurinominal por el PRD y 
nuestro equipo de campaña, deseamos 
manifestarles lo siguiente: 

1.- Las elecciones fueron un gran esfuerzo 
de los perredistas para elegir a qúienes serán 
nuéstras candidatas y candidatos, pues así le 
demostramos a otros partidos una manera 
democrática de decidir quienes van a 
representarnos a los perredistas, y hubo una . 
gran participación que demuestra voluntad 
de las bases~de nuestro partido; 

2. - Enterada de que los resultados oficiales 
me favorecen, manifiesto queme ajustaré a la 
definitividad que los organismos electorales 
del PRD, apegados a las reglas y estatutos de 
nuestro partido, den a conocer a la sociedad 
en general. · 

En relación a las inconfomíidades de otros 
compañeros precand~tos, sabiendo que el 

/ 

Relación de un gobernador con las iglesias. 
Interesante entrevista del periodista Sergio 
Venegas Ramírez en el diario Noticias, al 
licenciado Fernando OrtizAfana, candidato 
del PRI al gobierno de Querétaro. 
¿Cuál cree usted que debe ser la relación del 

gobernador con las iglesias?, le preguntó y 
sin titubeos y con pleno conocimiento, el 
destacado político contestó: La Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos 
precisa con claridad meridiana, cuál es el 
ámbito del Estado y cuál es la esfera de 
actividad espiritual de las iglesias, por lo 
tanto nuestras relaciones, de obtener el 
triunfo en las elecciones del 6 de ju/ io, deben 
ser/levadas con ª"eglo al más escrupuloso . 
reconocmiento constitucional y con respeto 
a la personalidad y funciones de cada 
entidad. Más claro no pudo haberse 
expresado el licenciado Ortiz Arana, y qué 
bueno que desde el principio y de una vez por 
todas haya definido su posición en materia 
religiosa. Un~ cosa es que seamos creyentes 
y otra muy distinta es que la Iglesia quiera 
iñterveniru opinaren losasuntoscompetencia 
solo del pueblo y del gobierno. 
Artículo 138 de la Constitución general de 

la República, inciso E. Lo dicho por el 
licenciado OrtizArana respecto a los dictados 
de la Constitución en materia religiosa es que 
los ministros no podrán asociarse confines 
políticos, ni realizarproselitismo enfavoro 
en contra de un candidato, partido o 
asociación política alguna. Tampoco 
podrán en reunión pública, en actos de 
culto o de propaganda religiosa, ni en 
publicaciones (como El Conservador, perdón 
El Obse1Vador, que para el caso es 10 mismo) 
de carácter religioso, oponerse a las leyes 
del país o en sus instituciones, ni agraviar 
de cualquier fonnq a los símbolos patrios. 

Con dedicatoria para los señores clérigos, 
la Ley de Asociaciones religiosas y culto 
público, que en su artículo 29 inciSQ V dice: 
Constituyen infracciones a la presente ley, 
por parte de los sujetos que a la misma se 

PRD tiene unas reglas y unos estatutos que 
son nuestra ley al interior del partido, que son 
la base para conducirnos en nuestras 
actividades adentro del PRD, y la base que le 
dará al partido autoridad, será respetar las 
mismas; por lo tanto las inconfontíidades 
deben de presentarse en base a los Estatutos 
y el Reglamento del PRD y lo que decidan los 
órganos electorales o la Comisión Nacional 
de Garantías y vigilancia del PRD, será 
respetado por la que se dirige a Ustedes; lo 
mismo pido para los demás compañeros pre
candidatos; 
3.- Si la votación me favorece, dentro de los. 

marcos que señalan nuestros Estatutos 
defenderé mi triunfo y los votos de las 
compañeras y compañeros del PRD que me 
dieron su confianza, lo cual haré con respeto, 
pero con toda la energía necesaria que se 
requiere para defender la voluntad de las 
bases perredistas; 

4.- Los votos que obtuve en mi favor son 
producto de una militancia y trabajo político 
de varios años en el PRD, tanto míos corno de 
muchascornpañerasycompañerosquehemos 
hecho nuestro mejor esfuerzo para que crezca 
el PRD, y sea un verdadero partido donde el 
pueblo encuentra un gran apoyo y el cambio 
que necesitamos hacia una democracia; 
rechazo que se deba a apoyos familiares. 
En relación a·lasacusaciones que hace el Sr. 

MartínRuedaSegura,enprirnerlugarlequiero 
decir que antes qe hacer acusaciones sin 

bases se fije en el daño que hace al partido, 
y que es una incongruencia que esté en un 
comitédeelecciones~lPRDynosearniembro 
de nuestro partido; por otro lado exijo que 
compruebe sus acusaciones pero al interior 
delPRD. 

Me permito decirle que hasta donde estoy 
enterada las resoluciones del Comité Local 
de Elecciones las toman varios compañeras 
y compañeros del PRD y en.ningún momento · 
participé en su elección, pues esa elección se 
hace enMéxicoporun Comité General que no 
conozco. ¿De dónde saca el compañero 
Martín Rueda las manipulaciones de que 
habla? 11 

5.- Aunque nuestros , ~statutos y 
reglamentos no lo establecim, por si hubiera 
duda que la mayoría me favoreció, estoy en 
la disposición de ir a nueva elección para 
definir los primeros lugares; 

6. - De resultar electa, lo que considero- que 
sigue es irnos a una campaña todos los 

· perreaistas unidos p~a buscar los votos 
ahora del pu'eblo, y en lo personal haré el 
mejor esfuerzo para si llego a representar al 
PRD en el Congreso del Estado lo haga para 
un verdadero apoyo al pueblo. 

C. Cándida AcdstaPétw 
Candidata a Diputada 

Plminominal por el PRD 

Sin.tabúes y sin rodeos 

Un candidato y una convicción 
Gilberló Hernández Chávez 

refiere; entre otros el inciso E,- que dice: 
Ejercer violencia física o represión moral 
median,te agresiones o amenzas 
(excomunión oel castigoetemodel infierno, 

. por ejemplo) para el logro <J... realización de 
sus objetivos. Inciso VIII de la misma ley: 
desviar de tal manera los fines de las 
asociaciones, que éstas píerdan o 
menoscaben gravemente su naturaleza 
religiosa. Deestoúltimoesyamuyfrecuente 
desde los obispos para abajo, en que solo se 
dedican a las declaraciones de carácter 
político.y hableÓ de democracia sin siquiera 
conocerla, ya que su sistema de organización 
es monárquica y autocrática. 

Juárez su paradigma p ejemplo a seguir. 
También en la misma entrevistase le pregunta 
al candidato ¿cuál es su ejemplo o paradigma 
a seguir? a lo que contestó: Desde el punto 
de vista político de la época nuestra 
contemporánea y nacional, tengo una 
en<~nne admiración por el presidenteJuárez. 
Yagregó,yo creo que en el apotegmajuarista 
de que entre !as personas como entre los 
países, el respeto de cada -uno pennite la 
convivencia, además creo en el apotegma 
juarista de un gobierno republicano 
(respetuosamente me pennito agregar: no_ 
teocrático ni monárquico) austero y ajustado 
escrupulosamente a la ley. Y continuó 
diciendo: creo en la igualdad de todos ante 
la ley desde Ja época de Ja Refonna con el 
PresidenteJuárez. Entonces para míJuárez 
es el constructor más importante de la 
historia de México, sin que sea en desdoro 
de otras figuras tanto de la época de la 
Refonna como de la Revolución y posterior, 
que tienen un gran significado para el País., 

Interesantes y convincentes sus 
declaraciones, por lo que puede decirse que 
Ortiz Arana es el primer político del PRI en 
Querétaro que reconoce que nos debemos a 
la historia y que en cuestiones políticas ésta 
no sólo es de ayer sino de hoy y de siempre, 
porque está basada en ideales de bienestar 
común y en hechos que han sido benéficos 
para la patria. Felicidades, licenciado Ortiz 
Arana, sus declaraciones dan confianza, en 
lo que puede ser un buen gobierno para 
Querétaro y-un cambio del modo de gobernar 
respecto al presente; o sea captar el sentir y 
pensar del pueblo o de las mayorías, que es . 
lo que realmente se llama democracia. 

Para el clero, la educación oficial no ·es 
buena. Dicen los señores clérigos de la 
Pastoral Juvenil Bíblica, que en las 
instituciones educativas no se ha formado la 
conciencia verdadera y rectamente. Que 
taiílpoco se han dado los lineamientos . 
apropiados para vivir una auténtica y profunda 
solidaridadyrnenosjusticia.Agreganqueno 
se ha educado para luchar en contra de una 

. palpable ignorancia Que se dice que la Iglesia 
es retrógrada. 
A todo lo antes dicho ni la misma iglesia ha 

explicado qué es la conciencia y ni siquiera 
¿qué· es el alma?, éste último, tema de su 
competencia religiosa. Si no hay solidaridad 
es porque la misma Iglesia divide a los 
creyentes, considerando enemigos a los que 
no son fanáticos y que usan su inteligencia 
para buscar la verdad, consigna dada por el 
mismo Señor Je!llcristo. La educación clerical 
es falsa y apartada de la verdad y de los 
hechos, y mptiva la ignorancia a que ellos 
mismos se refieren. 
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El quiote de El Fuenteño , 
-. Agustín Escobar Led_esma 

Luz Clarita es una niña de piel trigueña expuesta al candente de Querétaro. Ellos saben que en esos 
8ol de El Zamorano. Vive en la El Fuenteño, en las faldas del lugares la venta es segura y más rápida. Además, el mundo 
cerro,uncuyacimaondearrlastriunfantesantenastelevisivas de colores, olores, sabores y sonidos de las fiestas no lo 
del tigre Azcárraga. EÍl esa montaña también existen otras encuentran en ninguna otra parte del mundo. 
fieras pero no tan dañinas como el depredador de estrellas. El año pasado el padre de Luz Clarita salió loco de contento 
LuzClaritaapesardecontarcontreceañosdeedadrepresenta con su cargamento para la fiesta de la Virgen de los Dolores 
nueve. Sus verdes ojps de mirada ausente incrustados en su de Soriano, y al igual que Daniel Santos, cantaba mientras 
ajado rostro delgado ·de mujer adulta reflejan otra de las llevaba en su pensamiento todo un mundo lleno de felicidad. 
múltiples caras de !amoneda: la del sufrimiento y miseria que Llegó a la popular :fiesta, las ventas iban bien, por lo que 
vive el campo queretapo. Luz Clarita, orgullosa de sí, hace Bienaventurado se~ía sintonizado en la canción: "Si yo 
notar que sabe leeryescribir, que cursa el tercer grado de la vendo la carga mi Dios querido, un trajea mi LuzClaritavoy 
escuela primaria local República de Brasil. Ella, al igual que a comprar". · 
todoslosinfantesdelacomunidadpertenecientealmunicipio En esas estaba 1<uando el cobrador de impuestos del 
de Colón, está ligada a un proceso productivo que se remonta municipio pasó exigiendo el pago de plaza. Después el de las 
a la époc.a prehispánica: la elaboración del quiote. limosnas de la iglesia. Bienaventurado, como todo buen 

Los lugareños van al cerro, cortan el palo que florece ciudadano cristiano cumplió con sus deberes con el Estado 
enmedio del maguey, lo cargan en machos, burros o en su yconDios. Satisfechodeestaralcorrienteconlasautoridades 
propio lomo. Cadaquiotemidealrededordemetroymedio. terrenas y celestiales y, con los ingresos obtenidos de la 

En el hoyo al igual que enla barbacoá de chivo o camero, ventadelamitaddesucargamentodequiote,piensaremediar 
meten varias docenas de quiotes. A los dos días lo sacan del la situación del hogar, que es toda su ilusión. 
horno, listo para el consumo. Es un oficio que han heredado Ese era su pensamiento cuando la fuerza pública municipal 
de sus antepasados y que ellos sí saben cómo hacerlo. se planta frente a él paré\ notificarle que su mercancía queda 

Salen a vender el quiote a las ciudades cercanas:-San Juan confiscada, él detenido. Bienaventurado, sorprendido y 
delRío,EzequielMontes, Tequisquiapan,Querétaro. Con un asustado por el misterioS<> designio del Señor pregunta las 
serruchito cortan redondas rebanadas de esta dulce golosina razones. Uno de los gendarmes le informa que a la presidencia 
de posible origen chichimeca. llegó un oficio de la Secretaria de Salud, avisando que uno de 

Los hombres de El Fuenteño caminan por las calles de las .., los principales transmisores del cólera es el quiote. 
ciud~des llevando el largo y pesado quiote a cuestas, Bienaventurado alega que si eso fuera cierto la gente de El 
ofreciendo el producto van en busca del bienestar de la -Fuenteño ya serían difuntos, que sus padres y abuelos· 
familia, como dijera un político de triste figura en campaña. . h~brían muerto de esa enfermedad y no a menos de los 
Cuando venden el quiote regresan a su comunidad con un cnsteros o de los soldados. De nada le valió la improvisada 
poco de maicito, fríjol, y otros comestibles para los reioños defensa. Fue peor, un médico de_ la Secretaría de Salud ordena 
que ansiosos esperan el retomo del papá. ' a los genízaros que le bajen el pantalón para inyectarlo en 
La temporada de inflorescencia del maguey inicia a fines de contra de su voluntad. El papá de LuzClanta nunca supo para 

enero terminando en el mes de abril. Los campesinos qué lo jeringaron. 
aprO\:echan par~ trabaj~ en esta actividad, mientras llegan Al siguiente día, ya liberado de las rejas solicita le dewelvan 
las pnmeras lluvias del ano y con ellas la promesa de un buen su mercancía. Un adelantado discípulo de Roque Villanueva, 
temporal. haciendo gala de la más refinada mímica, con ambas manos 

Al pap~ de Luz Clarita, Bi~naventurado, al_i'~al que a !,p~ .....-hacia el fi:ente, sentencia: te vamos a dar puro quiote. 
otros qmoteros de~~ Fuenteno,_les encanta asistir a lasfi~staS Luz Clanta, en las alturas de El Zamorano, muy cerca de las 
populares de la region: la del Viernes de Dolores en Sonano, antenas del depredador de estrellas, espera el retomo de 
Semana Santa de Tolimán, La Cañada y Satélite en la ciudad Bienaventurado. 

Nuestro amigo Martín Rueda nos invita a 
reflexionarpúblicamenteyporescrito,acerca 
de la democracia y la revolución. Por un 
mínimo orden, quiero empezarporestablecer 

'. "la- idea conceptual que tengo de estos 
términos. 

Democracia. El profesor Amaldo Córdova 
sugiere que, en lugar de hablar de democracia, 
deberíamos hablar de democracias, en lo cual 
estoy de acuerdo, si partimos de que las 
democracias deben tener algunos elementos 
comunes, básicos, sin los cuales no son 
democracias. Me refiero a que las democracias 
son formas de organizar y funcionar el poder 
político dentro de una sociedad, es decir, · 
quiénycómomanda,yquiénycómoobedece, 
ésto implica el cómo se toman las decisiones 
más importantes y cómo se procesan los 
problemas dentro de una sociedad. 
En las democracias, los ciudadanos pueden 

elegir de manera periódica, libre, secreta e 
informada a sus gobernantes, quienes tienen 
la obligación de informar ,rendir cuentas y ser 
respo~bles de sus actos de gobierno ante 

· el pueblo. 
Las decisiones más trascende~tes se deben 

tomar consultando a la ciudadanía a través 
del plebiscito y referendum y, en cuestiones 
que por su propia naturaleza esto no fuera 
posible, se deberá contar con la aprobación 
de los órganos de representación popular y 
nacional, por vía de ejemplo, el Poder 
Legislativo. 

Ello permitiría combinar formas directas y 
formas representativas en la toma de 
decisiones; respetando la voluntad de la 
mayoría, así como el del'écho de la minoría a 
disentir. 

Por la vía de las reformas paulatinas 

Democracia y Revolución · 
José Javier Ledesma 

Las democracias implican pues: a) 
autoridades electas por el pueblo; b) 
responsablés ante él de su desempeño 
público~ c) que esas autoridades hayn sido 
electas entre varias-opciones; d) que el poder 
público esté dividido en varios órganos con 

-funciones fundamentales propias de cada 
uno; e) que el poder público esté organizado 
con base al derecho, respe~do garantías 
individuales y sociales, etc. 
Esto es un mínimo esbozo de mi concepción 

sobre las democracias políticas, las cuales 
deben contar con condiciones económicas, 
sociales y culturales para que pueda darse; 
es decir, un gobierno surgido de un proceso 
democrático debe tener un fume compromiso 
social y político con los sectores marginados 
para solucionar su problemática social, 
mirando siempre por la equidad y la justicia 
social. · 

No pueden existii: unas auténticas 
democracias en sociedades donde las 
difurencias sociales, económicas, educativas, 
sean muy grandes y marcadas: puñado de 
ricos al lado de millones de pobres y 
extremadamente pobres. 

Rewloción. El jurista don Felipe Tena 
Rarnírez nos manifiesta que la revolución es 
un cuestionainiento violento de los elementos 
cónstitµtivos del Estado; sobre todo de su 
poder político y su orden jurídico, diría yo. 

Aunque la revolución pueda ser pacífica, 
siempre la asociamos con la violencia. · 

La revolución quiere un cambio radical en 
los aspectos social, político, economico y 
jurídico,degolpeyporrazo,mediantelatorna 
violenta del poder por un grupo de 
revolucionarios. Nos encontramos en una 
etapa marcada por la incertidumbre ideológica 
que nos dejó la caída del socialismo real en los 
países de la Europa del Este. Para salir de tal 
inc~dumbre es necesario, desde la izquierda 
democrática, rescatar y criticar el~mentos 

.. 

teóricos dados por corrientes de 
pensamiento que en otras épocas estuvieron 
vigentes, pero que a la luz de los 
acontecimientos recientes exigen una 
revisión. Haría más bien por empezar por la 
crítica de la revolución, como camino · de 
liberación social. 

. Cómo ligar estos dos conceptos: 
Democracia y Revolución, si la democracia 
es, como ya dijimos antes, una forma de 
organizar el poder político dentro de una 
sociedad, donde el soberano es el pueblo y 
la revolución es un cambio radical de las 
condiciones de vida dentro de una sociedad 
por medio de la violencia; supongamos que 
se puede hacer una revolución para 
establecer la democracía en una sociedad 
determinada, lo cual no me convence, 
porque las revoluciones son experimentos 
sociales que pueden dar lugar a 
involudones políticas; porque destruye con 
gran facilidad lo que costará años volver a 
construir y por un elemento de carácter 
moral personal: ninguna persona, así se 
autonombre revolucionario, tiene el derecho 
de exponer a un semejante al derramamiento 
de sangre y/o pérdida de vida. 

Mi apuesta es otra, luchar y 
comprom.,:terse por la democracia y su 
establecirnié~to por medio de reformas 
paulatinas -más lentas y en oc~iones 
desesperanteir- que nos permitan evitar la 
revolución violenta, vivir civilizadamente 
dentro del marco del derecho, abatir los 
rezagos social esa través de lo que el escritor 
Carlos Fuentes ha llamado el progreso 
ipcluyente y aspirar a tener una existencia 
más digna. 
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El rector Alfredo Zepeda puso en marcha la Maestría en Ciencias Médicas 

~ayor acercamiento entre la Universidad y las 
instituciones de salud para la formación de 

investigadores de alto nivel en materia médica 
AlponerenmarchaloscursosdelaMaestria 
en Ciencias Médicas, el lunes3 de marzo, el 
rector de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, José Alfredo Zepeda Garrido, 
manifestó que con hechos como éste se 
refrenda el compromiso de la UAQ por 
elevar el nivel académico que los 
profesionistas de la medicina. Asimismo, 
consideró prioritario el impulso a la 
investigación en este campo. 

cursos manifestó furante la ceremonia 
inaugural que esa institución apoyará, en la 
medida ae ~s posibilidades la formación 
académica de los médicos. Consideró, 
asimismo,muy importante la vínculo del IMSS 
con las universidades para desarrollar la 
investigación. Martínez Cairo precisó que la 
práctica medida cotidiana no de los elementos 
suficiente~ para realizar investigación, de ahí 

que una maestría constituye el espacio 
idóneo para la formación de investigadores 
serios y comprometidos. 

A su vez, el director dela FAcultad de 
Medicipa, Salvador Guerrero Servín, 
expresó su gratitud con el IMSS por los 
apoyos otorgados desde la gestación 
hasta la puesta en marcha del proyecto 
académico en cuestión. 

Zepeda Garrido indicó que la-casa de 
estudios trabaja intensamente en la 
creación de nuevas opciones académicas 
en el llamado cuarto nivel, que sean de 
interés general y que tengan los elementos 
cualitafr.os para que profesionistas de 
cualquier parte del mundo puedan venir a 
.estudiar a la universidad queretana. 

Con el boleto 14787 obtuvo una casa de 500 mil pesos 

Al señalar la importancia de la 
investigación como una actividad inherente 
a los estudios de posgrado, el funcionario 
universitari.o anunció que en breve la UAQ 
podría establecer nuevos vínculos con el 
Cinvestav para desarrollar investigación 
en el área de la biotecnología, y generar 
nuevos conocimientos ºpara el bien de la 
humanidad. 

Martha Patricia Moreno 
recibió su residencia 

en Constituyentes 

En tanto, el doctor Salvador Martínez 
Cairo, coordinador de Investigación del 
IMSS, dijo en la ceremonia de apertura de 

Lasautoridadesde la Universidad Autónoma 
-, de Querétaro y el Patronato entregaron los 

tres primeros premíos a los ganadores del m 
Gran Sorteo de esa casa de estudios. La 
ceremoniatuvo ugarenlaresidenciaubicada 
en Prolongación Corregidora Norte no. 1017, 
fraccionamiento Constituyentes, sitio que 
constifuye el primer lugar del sorteo. 

Esta residencia, con sus llaves y 

La Western Michigan, satisfecha 
con su intercambio con la UAQ 

Los doctores Timothy Light y Elise Jorgens encabezaron la delegación de la Universidad 
Western Michigan que visitó la semaita pasada la Universidad Autónoma de Querétaro, 
con el propósito de evaluar el intercambio académico que sostienen las dos instituciones 
desde hac~ cuatr-0 años. El Dr. Light, vicerrector de esa universidad norteamericana, 
manifestó en su encuentro con el rector José Alfredó Zepeda, que la relación con esta casa 
de estudios es "una de las más fructíferas" y sostuvo que la experiencia acumulada en los 
últimos años y su modernización son patentes y dignas de reconocimiento. 

En la reunión, los responsables de. Lenguas y Artes de la Western Michigan, así como 
de Ciencias Políticas, eKtemaron su interés por intercambiar maestros y alumnos. 

Reforma electoral y elecciones 
en Querétaro 1978-1994, 

proyecto en marcha 
Dentro de los estudios que en la Universidad Autónoma de Querétaro se realizan para 
conocer la dinámica polítiaa, se encuentra el proyecto. denominado Refonna electoral y 
elecciones en Querétaro 1978-1994, a cargo del abogado Armando Cuenca Salgado, del 
Centro de Investigaciones Sociales. Se pretende conocer el funcionamiento siste01a 
electoral de Querétaro y su evolución en los últmos 16 años, en los que ha sido notable la 
preponderancia del p.artido oficial en la disputa electoral. En Querétaro uno de los factores 
que ha propiciado un cambio es la tranformación paulatina del propio sistema electoral; que 
genera condiciones para la partigipación, la representatividad política y el desarrollo del 
pluripartidismo, situación que ha llamado Ja atención y el intrés sobre los procesos 
electorales locales, precisa la investigación, que se realiza mediante un seguimiento del 
proceso de modernización político-electoral del estado. 

documentos -y con un costo de 500 mil 
pesos-- fue entregada a Martha Patricia 
Moreno Salinas, quien con el boleto 24787 
ganó el premio principal. 
El4demarzoalas l l:OOhoras,tambiénlas 

autoridades entregaron los premios de 150 
y 40 mil pesos a los ganadores del segundo 
y tercer lugares, compradores de los 
boletos2071ly19438. 

Así mismo se hizo con los vendedores 
de losmismos,quienesrecibieron 10y8mil 
pesos, tod9s ellos en bonos del ahorro 
nacional. 

El presidente del Patronato de la 
UniversidadAutónoma de Querétaro, José 
de la Llata Gómez, comentó que es 
importante constatar el apoyo que la 
sociedad proporciona a la casa de-estudios, 
y que la satisfacción no está sólo en el que 
gana sino en la posibilidad que tenemos 
todos de apoyar a la universidad. 

· Explicó que tanto las casas entregadas 
. el año pasado como ésta no implicaron 

erogación alguna ni al patronato ni a la 
universidad, fueron obtenidas gracias a 
personas comprometidas con la sociedad 
y con la institución. 

Busca la Cruz Roja 
cooperación entre 
los úniversitarios 

LaUAQsecomprometióaapoyarlacolecta 
anual de laCruzRojaMexicana, que puso 
en marcha el presidente de este organismo 
en la entidad, Marco Vicéncio Herrera 
Espinosa, quien destacó que la Cruz Roja 
se sostiene fundamentalmente de . la 
solidaridad ciudadana, de ahí que "la 
sociedad y las instituciones" deben 
cooperar de manera más decidida y 
constante. 
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El rincón de los pecados 

UNOYUNONOES 
IGUALADOS 

A la que ahora es mi esposa, 
como en las viejas películas de 
rancheros 
delos años cuarentas y cincuentas, 
me la robé. 
Mi familia me dijo -ya ni chingas, 
luego 
te vas a andar arrepintiendo. 
De eso hace tres años. 
Der)tro de unos meses vamos a 
tener 
nuestro primer hijo. Y no estoy 
arrepentido. 

El coyote cojo 

·@5ou¡rrofles I/,,)frAdos 
Pre-,ento'~ 

Amor de Pcrejí t o LYi fvsiór¡, 

RESPUESTA 
-Señor don Pablito-González
Loyo/•P~Como usted se habrá 
dado cuenta, en mi sección de 
esta semana tengo muchas cosas 
más importantes de qué hablar. 
Por lo tanto, me limitaré a 
parafrasear al señor Silvio 
Rodríguez: "es usted un juguete de 
la historia con un monogramª que 
dice bufón". Punto final. 

El coyote cojo 

EL ALMA SE NOS FUE AL CIELO 

E1 Colectivo Mitote A.C. es una 

asociación que se dedica tanto a la 
creación como a la difusión de sus 
productos {literatura, videos, obras de 
teatro) en su propio local que se ubica a 
poca distancia del Centro Histórico. 

En lo personal he seguidQ poco su 
trabajo. En 1994 vi la puesta en escena 
de La aurora, original de Abelardo 
Rodríguez y dirigida por él mismo. 
Recuerdo una puesta en escena en donde 
la abundancia de recursos escénicos 
diluían la anécdota y la intención de la 
historia ...:..quetFató sobre la vida del héroe 
insurgente queretano Epigmenio 
González. Era, a pesar de todo, un buen 
trabajo. En lo personal, no comparto 
historias localistas que a la larga se 
pierden en el tiempo y nunca en el espacio 
porque no tr:ascienden las fronteras 
locales. 

David Noyola 

En 1996 asistí a la reposición de la 
misma obra. Esta vez en las instalaciones 
del Mitote-la primera fue en la escalinata 
del Museo Regional. 

Ec;ta reposición fue un intento 
desafortunado, dadas las características 
del espacio, que eran más bien limitantes; 
pero lo que verdaderamente arruinó el 
trabajo, a mi juicio, fueron la obstinación 
del director por crear "imágenes" y, para 
colmo de males, las pésinas actuaciones 
de Román García, que interpretaba a 
Epigmenio González, las de Mauro 
Rangel, Carlos Fernánde":z y Frida 
Rodríguez. 

Caso especial fue la interpretación de 
Cario Magna García. 1 nterpretar un 
personaje es difícil. Interpretar un 
personaje masculino por una mujer es 
doblemente difícil. Y su interpretación era 
algo que pesaba; crear es un proceso 
arduo y nada difícil; ella escogió el camino 

más fácil, el más conocido yportanto, 
el equivocado. 

En El alma se nos fue al cielo se nos ·. 
plantea una serie de circunstancias. 
q1,1e son de todos conocidas: el círculo 
vicioso de las viciosas relaciones 
familiares. Me parece que es llover 
s9bre mojado. Sin emt?argo, todos 
tenemos derecho de hablar de aquello 
que consideramos importante. La 
estructura del texto tiene problemas de 
construcción dramát1ca que meten en 
serios apuros al director para resolverlos; 
v.gr. las transiciones de una escena a 
otra. 
Por otro lado, la pobreza de la propuesta 
visual y, la aún más ' pob~e calidad 
interpretativa de los aetores. Honrosa 
excepciór de Manuel Oropeza. El resto 
de equip0 requiere preparación rigurosa 
y sistemática como la que requiere 
quien se dedita a cualquier otra 
disciplina artística, amén del talento 
necesario, para ser considerado artista. 
En especial quien pretende incuesionar 
en la dranaturgia. 

El Mitote, m_e parece desde afuera, 
es un grupo unido en sus objetivos. 
Ojalá estos incluyan la prepa-ración de 
sus elementos. 

R~parto 
(por orden de aparición) 

Engracia Aguado Cario Magna Gar-:;ía 

Alberto Robles Manuel Oropeza 

Gerardo Patiño . Erick Sánchez 

Ana Elena Piña Frida Rodríguez 

Jaime Milagros Carlos Fernández 

Dramaturgia 

Dirección 

Producción 

Cario Magna García 

ªLa China» 

Ab.elardo Rodríguez 

Mauro Rangel 

Musicalización Margarita Gutiérrez 

El a/lfla se nos file al cielo. Foto de Jesús Flore. Lara Realización El Mitote 

DE AMOR CANTANDO 
Dentro · del Primer Festival de Monólogos que organiza el 
1 nstituto Municipal de Cultura y el Patronato del Teatro de la 
Ciudad, se presentó la semana pasada el espectáculo De 
amor cantando, con la actuación de Mario lván Martínez, bajo 
la dirección de Magda Zalles. 

Brevemente diré que fue un espectáculo musical. Fue para 
disfrutar con el oído y el espíritu de la hermosa selección de 
música medieval y renacentista inglesa y española que • 
conformó el repertorio presenta_do la noche del lunes 3 de 
marzo. Un verdadero agasajo para los amantes de la buena 
música. 

Mario lván estuvo acompañado al laud y la vihuela por el 
maestro -virtuoso- Antonio Corona. 

UNA MUJER SOLA, MUY SOLA 

El ·miércoles 5 se presentó Perla de la Rosa con la obra de 

Darío Fo y Franca Rame Una mujer sola, muy sola, en una 
versión como' ella misma califica: muy libre. 

Siempre he pensado que un texto noble ~guanta la peor 
puesta en esc~na. · 

Este parece ser el caso. 
Los elemeno~ ha conjugar nó estaban en su punto: escaso 

dominio del tiixto o demasiada improvisación; no sé. Un 
ayudante técnico que hizo su debut en esta función y el 
resultado fue. desastrozo, como era de esperarse. 

No obstante¡, el público, deseoso de un espectáculo que le 
hiciera olvidar ~por un momento que estaba frente al espejo, 
agradeció el e~uerzo de Perla que demostró, a pesar de todo, 
oficio y talentd. 

Lo mejor ~ todo es que el Teatro de la Ciudad sigue 
abarrotándose ~n cada nue_vo espectáculo que allí se presenta .. 
Ojalá siga adéfante este proyecto y que reciba el apoyo de 
quien lo deba recibir, sin importar tiempos políticos. {DN) 



El cine 
está en crisis, 

no el teatro: 
Mario Iván Martínez 
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~e puede hacer un buen teatro 
desde el interior del país; 
lo importante~ es tener qué decir: 
Perla de la Rosa 

DavidNoyola 

- La gente te con~ce por la tv, el cine. A 
partir realmente de Como Agua para 
chocolate fue que tú te convertiste en un 
actor conocido para mucha gente. ¿Cuál fue 
tu experiencia a partir de esta película? 

- Bueno, pues fue como Lo que el viento 
se llevó mexicano . Un fenómeno, pero 
realmente una epifanía, yo diría. Porque el 
libro ya se había vendido muchísimo y 
había una renuencia · a llevarla a la pantalla., 
porque siempre es difícil transferir lo que se 
ha conseguido en términos literarios al cine; 
no se ·sabía cómo iba a resultar aquello, pero 
la experiencia fue enormemente gratificante, 
ya que el personaje que me tocó fue un 
personaje muy rico, muy lleno de matices, 
atípico, un americano mestizo, diríamos . 
Porque él había heredado los conocimientos 
de su abuela que era una india quikapu. 
Entonces no nada más era un médico de la 
época que conocía la medicina 
contemporánea sino que además pues 
tenía... de esta riqueza, de todo este bagaje 
atrás. , 

- Y luego te vimos por algunas calles de 
aquí, cuando se estaba filmando una 
telenovela, me parece que La antorcha 
encendida, ¿qué diferencia hay entre el 
trabajo de actor de cine y el actor de 
televisión? · 

-En cine se hace con mayor cuidado, con 
más meticulosidad Normalmente la tv se 
hace de . una forma vertiginosa, muy 
apabullante, y el cine, la mayoría de la veces, 
requiere de más dedicación; de una memoria 
de continuidad muy disciplinada. ya que se 
hace en desorden, tú sabes, nunca se hace 
en el orden del guión. Entonces tú tienes 
que saber qué ha pasado, y qué va a pasar 
todo el tiempo; hay veces que hay una sola 
escena dividida en dos partes, una exterior 
y una interior y tú puedes filmar el exterior 
una semana, y dos meses después el interior. 
Entonces tienes que saber cómo era tu 
estado de ánimo, si estabas más gordo, si 
estabas más flaco . Muchísimas cosas que 
entran en juego en el cine. 

La tv, principalmente en México, se graba 
con una apabullante vertiginosidad. 
Básicamente las diferencias más grandes se 
encuentran en el teatro y el cine, porque el 
teatro es un m~mento único, irrepetible en 
el tiempo,"en donde estás en contacto directo 
con e 1 espectador y donde te sale la toma 
uno o no te salió, y en el cine todas las 
representaciones del pasado las puedes 
repetir y repetir hasta que te salgan. He ahí 
que la dificultad del teatro sea mayor. . 

--Cuáles han sido las obras de teatro que 
para ti han representado un mayor reto y 
que te han dejado un mejor sabor de boca? 

-Pues, Otelo de Shakespeare, con la 
Compañia Nacional de Teatro, donde tuve• 

.Ja oportunidad de enfrentarme a yago, uno 
de los villanos más bien construidos por 
Shakespeare, un ser verdaderamente 
maquiavélico. No nada más de una 
inteligencia virtuosa y apabullante, sino 
enormemente ingenioso, entonces, el 
personaje de Yago es de una enorme 
profundidad y ese es. de los más difíciles 
que he tenido que_ encarar y los que me han 
dado recompensas. También un trabajo que 
se llamó La manera de Shalu!speare, un 
monólogo que hice sobre Shakespeare y 
donde tenía que enfrentarme a once 
personajes de éste, y entonces era todo un 
tour de ... aqueU~>, inclusive femeninos, 
masculinos, un bufón, un caballo, combate 
escénico. Era bastante exigente para mí ese 
monólogo. 

-Por último, estaba leyendo en el 
programa de mano, la mayoría de los textos 

y de_ la música que interpretas son del siglo 
XVL .. 
-DelXV,XVlyXVII. 

- ... y por qué se llama tu movimiento Ars 
Nova si el Ars Nova es un poquito anterior? 

-Bueno, el grupo se llama Ars Nova por 
dos razones,. porque lo que hacemos en 
México es un tanto novedoso . El tipo de 
repertorio que nosotros tratamos de rescatar 

· y de difundir y, en segundo lugar, ésto que 
·, ei,;toy haciendo con el maestro Corona es un 

concierto como solista aparte, no es como 
parte del grupo Ars Nova, ¿me entiendes?, el 
grupo es un ensamble, un conjunto vocal de 
música antigua )YahÍ estoy trabajando como 

. tenor y aquí es como solista. El grupo Ars 
Nova es aparte. Y hemos hecho repertorio de 
A rs Nova, hemos hecho música medieval, 
como tú bien lo has dicho. El movimiento A rs 
Nova, es del siglo XID y XIV. Entonces. a 
diferencia de Ars Antiqua, hemos hecho la 
misa turnai que· e~ totalmente del período ars 
nova, y hemos hecho .... , y hemos. enfrentado 
mucha música medieval anónima ... también 
mucho medieval tardío y renacentista 
temprano también, y porque además el 
movimiento del arts nova es el precursor qüe 
da el pie al movimiento renacentista que es 
también mucho de lo que hemos hecho, 
también hemos rescatado mucha música 
virreynal. 

--Como una posdata, ¿cómo ves el teatro 
mexicano en el marco del teatro mundial o en 
el teatro que tú puedas conocer de otros 
países? 

-Existe un gran talento en los escritores, 
hay una gran voluntad, tu abres la cartelera 
en México y tienes páginas enteras, 
obviamente no todo vale la pena. Pero en el 
teatro universitario se están gestando cosas 
muy importantes, Héctor Mendoza, el 
maestro Hugo Algüelles, y todas estas gentes 
que están tratando de dignificar el teatro y 
llevarlo a un nivel internacional, el maestro 
Emilio Carballido, etc. Todos los grandes 
autores mexicanos contemporáneos que 
están dignificando nuestro teatro . Lo 
importante es que el mexicano vea reflejada 
su realidad en el escenario, entonces va a 
seguir el movimiento teatral. 

Fijate que el teatro no está mal, lo que está 
realmente agonizando es el cine por la 
apabullante producción americana, y por el 
cierre de las salas y por el video. Ese es 
realmente el que está en crisis. El teatro no 
está en crisis, la gente va mucho al teátro y 
como es una cosa viva, nada lo puede sustituir. 
No es lo mismo que escuches una música 
grabada a ~ue tengas una música en vivo; 
que esté el actor ahí. Nunca te impresionará 
igual ver un asesinato en vivo, que ver . uno 
en la pantalla. El momento es único, irrepetible. 
Eso es lo que la gente está hábida de ver. 

- Nos podrías hablar un poco, as í 
brevemente, sobre tu trayecto~ia, sobre lo 
que has hecho. 

-Bueno, tengo 18 años como actriz, doce 
de ellos en el DF, soy de provincia también, 
soy de Ciudad Juárez, Chih. Empecé ' ahí. 
Estoy vinculada a un grupo que ha venido 
aquí, ql!Sl es La otra compañía a la cual he 
pertenecido durante diez años . Ya mis · 
ocupaciones en México no me lo han 
permitido; pero bueno, en esos años he tenido 
la suerte de hacer prácticamente todas las 
disciplinas de la actuación: desde radio, tv, 
cine y básicamente teatro que es mí trabajo. 

- ¿En dónde te formaste? 
-Empecé de manera amateur, en Juárez 

cinco años,~ después me vine a la Facultad 
de. Filosofía y Letras a la carrera de teatro, y 
en el CITT, Centro Universitario de Teatro. No 
egresé de ahí, me salí al segundo año, pero sí 

. de la carrera de F ilosofía y Letras. Mi 
especialidad es la dirección e.scénica y 
curiosamente me muevo más como actriz. 

-¿En qué obras has participado que para 
tí hayan sido importantes? 

--Cada obra es importante para el actor o 
actriz. Es un nuevo personaje, está lleno . de 
sorpresas. Pero de las que se han visto aquí, 
.Entre Pancho Villa y una mujer desnuda fue 
muy importante, sobre todo porque entré a 
un término medio entre lo que es teatro 
inteligente, un teatro de propuesta, y un 
teatro comercial porque ... villa tuvo una 
factura comercial también al lado de Diana 
Bracho, una actriz muy cotizada y taquillera; 
después vine aquí con la condesa llegó a las 
cinco, haciendo Sor Juana y Mater 
Amantísima que está basada en los textos de 
Elektra, y ahora que estoy con Una mujer 
sola, muy sola. 

-¿Y has hecho tv? 
-Sí, de hecho ahora en diciembre terminé 

Nada Personal, ahí participe. Anteriormente 
había estado en La culpa, Alcanzar una 
estrella, CamJSel, Lo blanco y Jo negro, son 
algunas en las que participé. 

-¿Cine? ' . 
-He estado haciendo puro cine 

independiente, nada que se haya pioyectado 
aquí, porque este cine tiene poca distribución. 
Pero el año pasado en noviembre. un corto, 
que es muy importante para mí, porque ganó 
la Viena) de Cortometraje, se llama Sobre el 
abismo de la desesperación y yo espero que 
sea exhiba en· las salas pronto. 

-¿Tú cómo ves el trabajo de las actrices 
que han cursado una carrera universitaria en 
donde de alguna manera toda la información 
que tú puedas recibir, la recibes pues mucho 
más rápido más sistematizada?. ¿cuando no 
te enfrentas a la escuéla, a la academia, qué 
pasa con las actrices, con los actores? 

-Bueno, en mi caso yo siento una fortuna 
haber iniciado como teatro amateur, porque 
ya sabía lo que quería, ya había pisado el 
escenario. Y o me topé en la Universidad con 
gente que, hasta la fecha, ya después de 
egresados. no han pisado el escenario como 
actores, pues porque el mercado es muy 
difícil, es cerrado. es difícil empezar pero para 
mí el haber hecho teatro en Cd Juárez me dio 
cancha, me preparó para . asimilar de ótra 
manera la carrera académica. Yo creo que es 
indispensable que -'tú te formes . No 
necesariamente yendo a una escuela; si tienes 
la posibilidad de ir a una escuela y entrar ·a una 
dinámina de un sistema programado está 
bien, es excelente, pero no te garantiza nada, 
el talento es algo inexplicable, y además es 
algo que va y viene. Un actor puede estar bien 
en una obra y pésimo en la siguiente. Pareciera 
que no es acumulable, · pero la cultura teatral 
es lo que te dan las escuelas, que son lecturas 

básicas; una perspectiva de lo que es un 
trabajo serio; una formación en cuanto a tu 
posición dentro de la profesión, y en ese 
sentido la carrera universitaria me nutrió de 
recursos. Tuve la fortuna de estar con 
Héctor Mendoza cuatro años y tomar desde 
otra perspectiva la experiencia del teatro. 
También te llena de prejuicios, porque 
tenemos muy satanizado todo lo que sea 
teatro comercial y pasas por una etapa en 
ta que pareciera que es pecado que cobres 
tu pecado, y bueno vas avanzando y tienes 
que aprender a vivir de tu carrera y 
compaginar calidad, propuesta, crecimiento 
profesional y subsistencia e.conómica, es 
algo muy difícil. • '' 

- Hace algunos Mios, Margarita Sanz me 
platicaba que ella desertó de alguna de 
esas escuelas en donde era su maestra 
Soledad Ruiz y se fue a la otra donde 
impartía clase Héctor Mendoza al cual 
considera ella como uno de los mas grandes 
maestros de actores en México, ¿tú que 
piensas de ésto'!' 

--Coincido totalmeñte."Inclusive cuando 
yo me enfrenté a Margarita Sanz fue muy 
·rico porque compartimos el lenguaje de 
haber sido formadas en diferente época 
pero por el. mismo maestro que yo considero 
que es el gran maest{.o de actores,_ al menos 
en la época que· me tocó. Se ha hablado de 
Seki Sano y de oti;os grandes formadores 
de actores. Pero bueno, según la época que 
nos tocó, Héctor Mendoza es maestro con 
un rigor ... es terrible,. pero también con un 
gran conocimiento del actor, es un hombre 
que se ha adentrado muého en profundizar 
la psicología, las necesidades y las 
respuetas del actor Y para todos los que 
pudimos tomar la oportunidad de sus 
clases, es muy enriquecedor. Te da una 
serie de recursos, te descubre muchas cosas 
y a partir de sus exigencias tú mismo te 
ubicas en una posición de compromiso en 
tu trabajo. No siempre puedes ser 
consecuente; el teatro es un acto colectivo. 
Pero en lo que toca- a tu trabajo sí es muy 
rico encontrarte con actores con lenguaje 
comim, como el caso de Margarita. 

-¿Ha cambiado en algo tu vida a partir de 
que hiciste teatro en provincia, donde 
digamos el gran grueso del público no te 
conoce, luego empiezas a salir en teatro 
comercial, en telenovelas, cambia tu vida 
en algo? 

-Sí cambió y para bien; bueno con 
experiencias muy duras. Porque 
contrariamente a mí sí me conocían mucho: 
Yo durante cinco años trabajé en el estado 
de Chihuahua; muchísimo en ejidos y 
ciudades. Era como uná estrellita de mi 
ciudad y de mi estado. Entonces estaba 
sumamente apapachada. Tuve 
oportunidades de hacer papeles que ahora 
con conciencia no los haría. Y cuando me 
vine a México fue c;uando entré al anonimato; 
y cambió, porque claro, es estar en la ciudad 
donde se hace más teatro de manera 
profesional. No siempre el mejor. Porque 
también hay un mito, se puede hacer gran 
teatro desde el interior del país y sin grandes 
recursos, lo importante es tener qué decir 
y qué contar. Entonces a~ en México sí, 
son muchísimas más las puestas 
profesionales; te pagan, etc., pero no siempre 
son los mejores productos. Y sí te crea un 
parámetro, estando en la capital del país 
puedes ver incluso teatro de otros países, 
cuando vienen · al CeIVantino ves teatro 
ruso, yugoslavo, alemán y que son 
paráme.tros y son importantes para ubicarte 
y para darte una perspectiva de lo que . 
quieres tú en tu trabajo presente y futuro. 
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En C~dereyta ya comenzó 
· . la · compra de votos 

. Son 17 kilómetros y tienen déc~das espeando 

Me ha tocado ver que el candidato del PRI por Cadereyta se fue 
a las comunidades olVÍdadas para ofrecer a los campesinos que 
tienen credencial de algún comité priísta, grandes beneficios. Por 
ejemplo, un programá de castraciónasus~alesydevacuqación. 

Demandan la pavimentación 
del .;amino Maconí-Agua Fría 

La lavada de cabeza de los .campesinos por parte de las 
organizaciones aseguradoras de votos del PRI (CTM, CNC y 
CROC), ya comenzó. Los dejan mareados con tantas promesas 
para no pensar por un cambio de partido, para que se les olviden 
los salarios bajos que perciben, los servicios deficientes, los 
momentos de hambre, robos y asesinatos. 

Los señores J. Mari~ López Lugo, Ismael Alvarez Ortiz y 
Maurilio AlvarezAlvarez, coordinadores de la Organización 
Ciudadana en la delegación de Maconí Cadereyta<le Montes, 
Querétaro, demandaron -en nombre de su comunidad--- la 
intervención de las autoridades estatales y federales para 
que se pavimentado el camino que comunica a Maconí con 
el poblado Agua Fría (17 km), que han venido solicitando 
"desde hace muchos años". 

El cuento del PRI en cada elección, aprovechar estas tres 
organizaciones, que aparentemente no tienen nada que ver con 
este partido, para acercarse a la gente sin cultura política. ¿O qué, 
acaso no fue don Fidel quien destapó a Femando Ortiz?, y luego 
los comités -entiéndase CNC, CROC y CTM- ·apoyan al 
candidato. Eso es voto coporativista y antidemocrático, voto 
amañado. 

Indicaron que "ya es tiempo que el gobierno nos destine 
un presupuesto para la pavimentación" de ese camino, que 
fue construido con recursos de una empresa minera "y ahora 

ffistórias de Ajedrez 

Tu decisión ·· vemos justo que se pavimente con recursos de todos los 
mexicanos". Maconí, explicaro1,1., "tiene escuelas y servicios 
gracias a la participación del pueblo y la empresa minera" , 
pero "del gobierno aún no tenemos nada" . 

Desde hace décadas Maconí se encuentra "en pésimas 
condiciones" pese a ser una de las más grandes delegaciones 
del municipio y qel estado y tener bajo su jurisdicción a 16 

JoséSánchezR. 
./ 

Ciudadanos queretanos, no tengamos miedo al cambio, no nos 
vanagloriemos con palabras, no seamos conformistas, levantemos 
la cabeza; no permitamos que unos cuantos funcionarios se 
aseguren su patrimonio y nosotros nos quedemos chupando .. el 
dedo. 

subdelegaciones. -

El hombre, a medida que empio~a tomar decisiones 
en el incómodo clima de su existencia, bajo el influjo 
de la herencia, educación, temjfotamento, salud, medio 
ambiente y muchos otros factores, navega entre 
aciertos y errores, y busca con afán resolver sus 
necesidades básicas capoteando sus equivocaciones, 

El Salitre 
¿No se han puesto ha p~nsar de dónde se están pagando las 

campañas? ¿serán empresarios? ¿Noseráesesalarioquealomejor , 
al obrero le robaron de tiempos extras, aguinaldos, utilidades, 
ahorros, Infonavit o quizas de liquidaciones que no se pagaron? 

Digamos la verdad a un funcionario y no tengamos miedo. ¿Si 
aDiosnoletenemosmiedoporquévamosatemeraunserhumano 
que se aprovecha de la ignorancia del puebio? 

J. Mlllio LópezLugo 

Televisión y democracia ~...-
Viene de ia página 5 

tienen posibilidades de triunfo. 

· para satisfacer sus me~ mediatas o futuras en la 
soledad de su mente. Ef" ser humano en lo individual 
escoge su rumbo, solo, como su preludio al mundo, 
y su partida final. 
· En su actuar cotidiano, el hombre se confronta con 
sus reglas y c.on el ajedrez se da una semejanza. Una 
de ellas, de gran· importancia dentro del concepto 
ajedrez, es la formación integral del carácter y el 
desarrollo de la capacidad de análisis, abstracción, 
decisión. Como la norma "pieza tocada pieza jugada", 
el jugador antes de movilizar sus piezas, se enfrenta, 
asimismo, al seleccionar su mejor opción del vasto 
esquema del tablero, mueve-decide la pieza al escaque 
elegido. El.novato cae muchas veces en el error de 
tocar varias piezas antes de decidirse por la que 
considera indicada, que pueder ser la peor. 
Enlavidacotidianayenelajedrezsedaunaprendizaje 

Sabiendo que la sociedad mexicana no 
tiene el hábito de leer y que ha estado sujeta 
a la televisión como medio de entretenimiento 
por excelencia ocasionando un retraso 

políticos y elec
torales segura
mente el trán
sito a la demo- Territorio en disputa. 20 °famlliasante el desalojo. 

análogo, se va detallando a través del despertar del 
individuo para cumplir con su propósito primordial. 

, cultural y üna apatía pólítica impresionante 
- generando que los grupos de poder se hayan · 

adueñado practicamente de la colutnad 
populár al momento de sufragar en los 
procesos electorales y ocasionando un alto 
íñaice de ~bstencionismo bajo el argumento 
que de na~sitve votar porque de cualquier 
manera gana el mismo partido. 

Peor aun durante el período de . Carlos 
Salinas de Gortari dado el maridaje negociado 
con Acción Nacional, el PRD fue acusado 
constantemente como el partido de la 
violencia yfue precisamente el consorcio de 
Televisa una de las empresas que más 
promovió esta imagen negativa del partido 
que hoy parece comienza a tener furza 
impresionante a raiz de los resultados 
electorales del año pasado. 

Si la apertura de la televisión continúa y se 
trata de manera objetiva los acontecimientos 

cracia será 
menos doloroso (para los que se niegan a 
aceptarlo); la exigencia social requiere de 
nuevasforma8 y una nueva relación entre los 
diferentes actores que vivimos bajo este país 
que algunos consideran como mágico, pero 
que los que nunca han visto mas allá de 
nuestrasfronteras pareciera que la magia con
siste en que sucede lo impensable, sobre 
todo en estos tiempos en que ya no sentimos 
lo duro sino lo tupido. 

Mientras tanto seguiremos atentos 
observando los acontecimientos que a través 
de la televisión se muestran y que hasta ha_ce 
poco se limitaban a telenovelas y futbol, 
creande el fanatismo que no permite la libr.e 
expresión de ideas y la posibilidad de que la 
cultura de los mexicanos sea tan limitada 
sobre todo a la hora de elegir un recuadro en 
una boleta electoral que es el arma fundamental 
para sacar adelante este país en crisis. 

Los editores de 

. lamentan elfallecimiento del señor 

EDUARDO RUIZ OCEJO GUTIERREZ 

padredelarquitectoGonz.aloRuizPosadaypadrepolítico 
del poeta Hugo Gutiérrez Vega, amigos de esta casa editorial. 

CiudaddeQuerétaro, mai'ZO-de 1997 

El correo se1nanal 

Iniciativa contra la censura 
Señor director: El Colectivo Mitote suscribe 
la "Iniciativa contra la censura" que apareció 
el pasado domingo 2 de marzo en el 
suplemento cultural del periódicolaJomada 
(en la columna "Kiosko", p. 17). Y pide su 
publicación en este semanario con el objetivo 
de que se difunda en esta ciudad y la suscriban 
no solo artistas e intelectuales, sino también 
el público en general, empezando los que van 
a los diferentes espectáculos y eventos 
culturales y también los trabajadores de la 
cultura y la educación. Agradeciendo su 
atención. 

Abelanlo Rodriguez Macias 

--08o-

INICIATIVACONfRALACENSURA 

La Asociación de Escritores de México A C. 
propone a los intelectuales y artistas de 
México suscribir la siguiente iniciativa en 
favor de las libertades de creación, y contra 
la censura: 

Nos comprometemos a: 
1. Defender la libertad de expresión en todas 

sus formas. 
2. Evitar toda forma de censura, aun la más 

sútil, aun la más encubierta. 
3. Fortalecer y ampliar la labor educativa 

desde las instituciones públicas, 

lasorganizaciones ciudadanas y la labor de 
los individuos, en concordancia con el 
artículo 3° de la Constitución. 

4. Pugnar para que se destine a las áreas 
educativa y cultural un presupuesto 
creciente. 

5. No ejercer contra los individuos ni las 
instituciones públicas o privadas dedicadas 
a la cultura ningún tipo de acción sino, por el 
contrario, ayudarles a realizar su labor. 

6. No imponer ·desde los órganos de 
gobierno lineamientos para la creación y 
difusión de la cultura, sino propiciar fa 
generación de proyectos por parte de los 
ciudadanos y ayudar a la realización de éstos. 

7. Denunciar públicamente los intentos de 
autoridades, grupos o individuos, de 
restringir las libertades individuales o de 
grupos, en materia cultural. 

8. proteger I~ obra artística como un 
patrimonio para todos los mexicanos . 

9. Preservar las tradiciones y costumbres 
populares, e integrarlas en la medida de lo 
posible, a la vida cotidiana de· las 
éomunidades. 

10. Pugnar para que se destinen a la cultura 
y la educación un número cada vez mayor de 
espacios fisicos, y defender los que ahora 
existen. 

Los interesados en apoyarla y. suscribirla 
deberán comunicarse al teléfono 606-06-79, 
con Morelos Torres, presidente de la AEM. 



;_O broma? 

-. ¡B.omba .. ! 
Por Julián Alvarez Ce1Vantes 

Y como bomba cayó en nuestra población la 
noticia que nunciaba la colocación de, 
justarnento eso, una bomba en una de las 
escuelas de nuestra ciudad 

El dato, proporcionado seguramente por 
los delincuentes, fue recibido, el pasado 
jueves 27 por el experto reportero y agudo 
columnistakael Luna, quien deimnediato lo 
comunicó a la comandancia de Policía para 
que avocaran a su búsqueda y desactivación, 
en su caso. 

Así, la apacible tranquilidad escolar del 
colegio Lasalle fue violentamente alterado, 
provocando la inquietud en el pesonal 
docente y selecto alumnado de este centro 
escolar que fue establecido en nuestra ciudad 
hace aproximadamente 40 años para, se ·dijo 
entonces, retirar del CQlegio Centro Unión a 
aquellos aluronos cuyos acaudalados padres 
creían que debían tener una educación 
exclusiva, porque, aunque la preparación en 
éste era exceleÓte, su filántropo director, el 
maeStro Maurilio Morelos, aceptaba en sus 
aulas. alumnos pobres y en su rigor 
disciplinario no distinguía entre pobres y 
ricos, aunque en la premiación de fin de 
cursos si era notable esta (gran) diferencia. 

Pero volvamos a lo de la bomba: voces de 
unhombreyunamujer,sinexplicaciónalguna, 
sin exigencia cierta. El simple dato. 
Y en la búsqueda, en el área de los sanitarios, 

se encontró tan sólo una bolsa conteniendo 

un objeto o artefacto que, sin embargo, nada 
indicabaquefueseel temible explosivo. Según 
explicación del propio comandante Federico 
Flores, se procedió a retirarla y, tras llevarla 
al relleno-sanitario de la ciudad, dispararle a 
distancia, por si las dudas. -

Y, desde luego, nada pasó. Felizmente 
acertó el comandante en su apreciación, 
aunque su temeraria acción fue .cuestionada 
por algunos padres de familia de la institución 
escolar. 
Podría pensarse que, por ahora, la intención 

fue ocasionar zozobra, inquietud dentro y 
fuera del plantel, teniendo como objetivQ el 
descrédito del colegio. 

Sobre los delincuentes, podría suponerse 
el tardío resentimiento de algun( os) padre(s) 

- de familia cuyo(s) hijo(s) hubiesen sido 
rechazados o el principio de una acción que 
tuviese co~omóvil la extorsión. Eso servería 
con el correr del tiempo. Por ahora, su director 
recomienda la tranquilidad porque "todos 
corremos el mismo riego y si no tuviesemos 
las garantías necesarias, no estaríamos aquí". 

¿Fue solamente una broma? 
Lo dudamos, pero ésta que es también una 

., suposición del comandante, ojalá en eso 
·quede, porque la paz social se ve gravemente 
quebrantada con estos "incj dentes" y a la 
sociedad, hay que recordarlo, le interesa 
vivamepte que est~ hécho yotros delitos no 
queden impunes. . 

PRD 

Covarrubias, po~ la 
presidencia ~onicipal 

El domingo 2 de marzo se llevaron a cabo las 
elecciones internas del Partido de la 
Revolución Democrática para .elegir a su 
candidato para presidente municipal y planilla 
de regidores. eontet_l~ieron dos planillas, la 
encabezada pór Martín Díaz Torres y por 
Hugo Covarrubias Alvarado. Esta última 
resultó triunfadora con 284 votos contra 181 
de su oponente. 

Las urnas fueron colocadas en el jardín 
Independencia y en su mayoría los ciuda
dan.os llegaron a votar de modo espontáneo. 
Este reportero estuvo en la colonia 

En busca 
de apoyo 

.Juan M anuel 
Ordaz Bocanegra. 

Manantiales de San Juan, en donde después 
de la asamblea dominical ordinaria Hugo 
Covarrubias Alvarado, Alicia Rodríguez 
Aguirre y Tomás Mejía Uribe exhortaron a 
votar por el ingeniero Covarrubias. 
2 taxivanesrealizaban viajesde Manantiales 

a las cercanías del jardín Independencia, y 
había quienes se encargaban de decir a la 
gente: "vamos a votar para apoyar al 
ingeniero, allí está el taxiván ... tenemos que 
apoyarlo porque si así ha hecho mucho por 
nosotros que no hará como presidente". (RmI 
EstebmMarcelo) 
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20% de a:ua para riqo, desperdiciadas 

Agua y dinero, perdi~os 
en la Presa Constitución 

Javier Cabrera Jiménez 

Resulta muy interesante a varios de los que 
vivimos en la ciudad de San Juan del Río, 
visitar, ver el tamaño, la construcción y la 
cantidad de agua que almacena la presa 
Constitución de 1917, ubicada a 12 
kilóm~tros, cerca de la comunidad La 
Estancia; pero es más importante para los 
productores agrícolas de la zona de riego en 
los municipios de Pedro Escobedo y San 
Juan del Río, por ser una porción del 
abastecimiento del agua que requieren sus 
cultivos. 

Esta presa es parte del acuífero del valle 
de San Juan del Río-Pedro Escobcdo que 
tiene una superficie de 604 kilómetros 
cuadrados, donde está un área para cultivos 
de21 milhectáreasderiego. Tambiénhay 
543 pozos de explotación, 417 destir.:adosal 
riego agrí~la, con una sobre ~xylotación 
en el acuífero de un 22%, ongmando un 
abatimiento medio anual de 1 a 1.5 metros. 
La presa Constitución sufre una filtración 

aproximada del 60% de sus 70 millones de 
metros cúbicos que es su capacidad, según 
la investigación "&ludio Preliminar,Presa 
Constitución de 1917", hecha por el 
ingeniero Refugio Perusquía Nieves, donde 
se expone que a pesar de los monitoreos. 
hechosporlaComisiónNacionaldelAgua, 
no se localizaadondevaa parar el agua que 
se filtra, además de que no se puede precisar 
que esté alimentando los depósitos del 
subsuelo. También se señala que en la 
conducción y distribución se pierden 20 de ' 
cada 100 litros de agua, pues sólo llegan a 
las parcelas 80. 
El investigador hace un cálculo con el que 

llega a establecer la cantidad en pesos que 
se dejan de percibir por las filtraciones, y 
dice que si la presa se llegara a llenar y sus 
filtraciones son de32millones 700mil metros 
cúbicos, con esa agua se regarían 4 mil 163 
hectáreasdetrigo,yaqueporca4ahectárea 

se requieren 7 mil 866 metros cúbicos 
distribuidos en 5 riegos, y si el rendimiento 
csde 6toneladasporhectárca, la producción 
alcanzaría 25 mil toneladas, que a un precio 
de futuros para el mes de mayo de 1,600 
pesos la tonelada, el valor de la producción 
sería de 40 millones de pesos. 
Además, señala que los dos módulos que 

éontrolan y son los encargl\dos de cobrar 
las cuotas de los riegos, hipotéticamente 
en la actualidad obtienen la cantidad de 1 
millón 900mil pesos, a los que se sumarían 
3 millones más por concepto de las cuotas 
de 140 pesos por hectárea de las 4,163 
hectáreas-fiego que se d4jan <Jé regar por 
el aguaquesefiltfa. F.n total serían 4 millones 
900mil pesos, una cantidadmuy·importante, 
pues es el equivalente al 49% del 
presupuesto para el municipio de Pedro 
Escobedo en este año. 

En sus comentarios finales, el ingeniero 
Perusquía dice: "~o encontramos 
explicación satisfactoria de por· qué a la 
fecha no se han realizado esfuerzos serios 

· para rehabilitar la presa, darmantenimiento 
adecuado a la infraestructura canalera y en 
operar con eficienca y transparencia tos 
módulos". . 

Así, existe este estudio que debe 
conocerse, platicarse, analizarse, mejorarlo 
y aplicarlo, de manera conjunta entre los . 
productores de Pedro Escobedo y San 
Juan del Rfo que poseen las 21 mil 300 
hectáreas de riego; 9 mil 500 en Pedro 
Escobedo y 11mil800 en San Juan del Río, 
y las autoridades gubernamentales, para 
tapar las filtraciones de la presa 
Constitución de 1917 con el fin de que se 
aproveche ese recurso tan valioso que es 
el agua yel dineroquedejadepercibir, para 
incrementar la producción, generar 
empleos, crecimiento y desarroHo 
económico en la región. Hasta el próximo. 

¡,Apas con el Sida! 

Juventud, vigor, ·música y salud 
, PorJesúsReyesMeza 

Oye chavo, si estás aburrido o cansado, trata 
de levantar el ánimo. Vive a plenitud tu vida. 
Puedes empezar escuchando unas roláS que 
prendan tus sentidos, mientras conduces (si 
tienes) tu auto, en esa recta vertical yace leras. 
Aunque p~nsándolo bien, és poco probable 
que tu ')efe" suelte la nave tan fácil. Así que 
mejor ejercita y reanima tu cuerpo tan flácido 
por no entrenar. Ahí te veo en el fut, 
encestando ~n el veintiuno, corriendo en el 
nuevo paso de Guzmán. 

Pero si de apaciguar la rutina crónica que 
sufre cualquier humano se trata, date una 
vueltecitaporeljardín,caminamucho,tórnate 
un refresco y mira esas "morritas" tan bonitaS 
y tu sin money, si · tus.f~nanzas no están 
saludables. Mejor cánsate de mirar y regresa 
de boleto a la house. Si ahí te entra la depre, 
húndete en un libro, el que sea, ya ves que la 
telera es siempre lo mismo. El nintendo es 
para niños y para colmo, tu hermana está con 
sus amigas en la sala, contando chismes. 

Si luego escoges ir con los cuates de reveo, 
nomás porque Dios es grande y le sacaste 
fácil alguna lana a tu jefe, (usando la excusa 

568, "mirada agachada, triste y voz melosa: 
papá, necesito dinero para un libro", 
felicitaciones eres un genio), vete a -la 
pachanga pero no desgastes tu vida, no 
manches, no fumes, no agandalles. Diviértete 
bailando lo que sabes, regresa temprano a la 
casa. Te esperan. 

También otros días para vencer esa rutina, 
invita por las tardes a tus cuales para resolver 
en montón esa aburrida tarea escolarypuedes 
sorprender a tus cuates con las antigüedades 
musicales de tu jefe. Si, esos viejos discos y 
tocadiscos (sólo asegúrate de ponerlo en 33 
rpm). Ese .disco que escuchaste es un blues, 
métete en la música, oye esa lira, parece que 
habla,sienteelsax,labateria, el bajo. olvídate 
si no entiendes al cantante. Olvídate si no 
entiendes el Sida; te lo ':'º Y a explicar .. . 

El Sida es una enfermedad llamada así por 
sus siglas: Síndrome de lnmuno Deficiencia 
Adquirida. 

Esta penosa enfermedad es causada por un 
virus; un virus agresivo, mortal, que afect a 
a cl! .:Quierserhuma r;,seamuj er,niño, 
hombre, sea blanco, negro o am ari llo . 
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Una conversación para reflexionar recordar aquella.noche de agosto del 90 en que 
se dieron su primer beso. 

¿Sólo un día para la mujer? 
"En ocasiones -dice ellér- pienso que las 

mujeres indígenas rnei:ecen un reconocimiento 
a su labor, en otras creo que es una desigualdad 
ante fas de la ciudad y que deberían de quitar 
esos días feriados e inútiles", dice mientras ve 
esa foto de aquella mujer que tiene sobre su 
rostro arrugas por el paso de los años. 

Por Lina M Salinas Flores 

Una noche 'después del trabajo. 
-Hay mujeres que no saben cuando se 

festeja y para ellas es un día normal. 
Ella dice ésto mientras lo mira fijamente a los 

ojos. Ambos platican en el interior del auto, en 
donde las luces del alumbrado público ilumina 
los cuerpos de la pareja, mientras hacen 
referencia al Díalntemaciona/ de la Mujer. 

Ella insiste: 
-Ve a las marías que venden artesanías o 

chiclets en las calles, nunca son reconocidas 
por su trabajo,ni siquiera como mujeres y ellas 
siguen su vida tan normal y sus preocupaciones 
son otras, dice mientras escucha esa canción 
de Joaquín Sabina deMujeres Fatal. 
-Se ha comercializado ya todo y muchos 

días pasan desapercibidos y es lógico que no 
tenga mucha divulgación, comenta él a su' 

Espomilitis Anquilofante :fue el diagnóstico a 
Juan Manuel Ordaz Bocanegra en San Juan. A 
sus 38 años de edad, este hombre de oficio 
sastre requiere de una prótesis de cadera, por 
lo cual recurrió al DIF en Querétaro. Apoyado 
en sus muletas, comenta: 
-Llevé un escrito al DIF de Querétaro hace 

un año a Plan Vida y simplemente me han 
-estado dando largas y la última vez que llamé 
medijeronquesolamenteeranmil'pesosloque 
ofrecían ellos. Necesito dos prótesis y cada 

· una tiene un costo de 9 a 1 O mil pesos más o 
menos, aparte •as operaciones que hay que 
hacer ... 

Juan Manuel Ordaz Bocanegra dice: "estoy 
disp\lesto a pagar, pero que me den facilidades, 
una vez qu~ esté recuperado para darles lo que 
me corresponda, sólo que no han tomado en 
cuenta esto. Les dije en una ocasión que me 
han estado dando largas y ya llevamos tiempo 
y a la fecha no me han resuelto nada, quisiera 
ver qué se puede hacer". _ 

Recuerda que desde los 1 años se manifestó 
su problema de caminar y ha ido evolucionando 
con el tiempo, "tengo 38 años y hace como 5 

· añosempezé con recaídas más continuas, señala 
el sanjuanense, hace 3 años que :fue cuando me 
dieron el diagnóstico de que se trataba de 
EspomilitisAnquilofante, ya que-explica-
antes eran sólamente medicamentos comunes 
y corrientes no era un control, sino que 
simplem.ente eran analgésicos y cuando me 
dieron ese diagnóstico, pues ya supe realmente 
lo que yo necesitaba hacer para atacar la 
enfermedad". 

Ordaz Bocanegra es soltero y vive con su 
familia y comenta que desde hace un año en 
que llevó lasolicitudaPlan Vida, "deje de ir, por 
la falta de dinero más que nada y por cuestión 
de salud, entonces el trabajo me limita más para 
los ingresos económicos, después volví a ir y 

¡Bomba •• ! 
Por Julián Alvarez Cervantes 
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acompañante de ojos negros. Despúes de un 
momento, él retoma el tema. 
-Lo que pasa es _gue no nada más debería ser 

un día dedicado a la mujer, sin0quetodo el año 
se reconociera su trabajo al igual que al hombre, 
porque ambos se esfuerzan por salir adelante y 
subsistir en esta gran urbe a diario. 
-Es cierto, el reconocimiento es a diario para 

ambos, pero existen prejuicios sociales que no 
te permiten reconocer a tu prójimo y te vas 
enviciando y no ves más allá de tu persona, 
comenta ella. 
-Por eso, te festeje a diario el queseas mujer 

y no necesito un día especial para darte un 
regalo y llevarte a un lugar especial, le responde 
mientras le da un beso en la frente. -

Después de casi 7 años de estar casados, aún 
salen de vez en cuando a disfrutar la noche y 

Recuerda cuando Carlos le decía: "bajo tu 
mirada veo la soledad, mi pequeña de ojos 
tristes" y en su semblante se di\mja una sonrisa. 

Pensó ensimismada, en fin,. el Día 
lntemaciona/ delaMujerpasarácomootradía 
común y silvestre para la mayoría de las mujeres, 
mientras que otras celebrarán con una 
convivencia eSte sábado 8 de marzo. 

Interrumpe él sus pensamientos. 
-¿Vamos a la casa o quieres ir a bailar para 

festejar que seguimos juntos corno el primer 
día?, le pregunta mientras dirige el carro hacia 
ese lugar en San Juan del Río que es visitado por 
tantos jóvenes los fines de semana. 
Ella asiente con la cabeza y muestra esa sonrisa 

inconfundible. "Son tantas las verdades y tan 
pocos los milagros, que a veces ~l mañana 
depende de eso", se queda pensando. 

Requiere de prótesis de cade~a 
.,,,. 

v Juan Manuel necesita :ayuda 
PorLina M. Salinas Fl.ores 

volví a insistir y así estuvieron dando largas". 
Señala que le pidieron precios de las protesis, 

"en fin que por una cosa y otra cosa, por malos 
entendidos que ha habido ahí, tal vez por eso 
no me han resuelto nada en concreto sobre lo 
que se va hacer o cuál es la ayuda que realmente 
se va a brindar". 
"Nada más ofrecían mil pesos, pero de qué me 

siiven. no quiero yo el dinero, quiero las prótesis, 
el dinero a mí no me sirve y eso es lo que yo 
quisiera más que nada". 
En Plan Vida, su caso lo ha llevado la trabajadora 

social Marisol Vargas, y debido a su problema 
no está desempeñando su trabajo de sastre: 
''hago lo que puedo, mi oficio es la sastrería, 
pero realmente se me dificulta bastante porque 
prácticamente ya nada más estoy sosteniendo
los medicamentos que necesito, porque por lo 
imposibilitado que estoy, mis movimientos ya 
son muy limitados y un trabajo que antes por 
decir lo hacía en un día, hoy lo triplico y lo haga 
en tres días, entonces realmente ya no es negocio 
eso, y como digo así no salimos del compromiso, 
prácticamente e~ossobreviviendo nada más". 

Ordaz Bocanegra es soltero y platica que en 
1972 fue la última vez que pudo caminar. "Antes 
de eso tenía recaídas y me volvía a recuperar y 
caminaba normal, pero después de esos 
problemas ya :fue más :fuerte el asunto y de ahí 
para acá ya no volví a caminar normal, sino por 
medio de muletas, de una bicicleta, inclusive ya 
ni agarrado , sino con las muletas nada 
más". 

Explica que "los huesos ya se han desgastado 
bastante, ya no es lo mismo, prácticamente me 
voy quedando más rígido cáda día y con el 
aparato sí podría caminar por que es exactamente 
para que doble en la parte afectada, o por lo 
menos ya no me dolería tan-io y en base a eso, 
los tendones también se contraen por lo mismo 
que se estan pegando". 

Agua y dinero, perdidos en la Presa -Constitución 
Javier Cabrera Jiménez 
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